
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь.

Перестройка:
IXXVII!

честно и прямо называть  
у п у щ е н и я  и недос т ат ки ,  
их авторов и в ин о в н и к о в

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА

ОРГАН ТОМСКОГО ОВЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ "• нефтепромыслах

В Я Е Р Е Й И - Ч К Й Я О В С К О Е !ВТОРНИК, 18 МАРТА 1986 ГОДА № 65 (19485) Цена 3 коп.

Н А  К О Н Т Р О Л Е - - С А М Ы Е  О Т С Т А Ю Щ И Е  Ч ^ Е Р М Ы

П АРАБ ЕЛ Ь С К О Е УС КО РЕН ИЕ?
Черты нового

Светлана Петровна Була
нова, секретарь райкома 
партии, увлеченно рассказы
вает о том, как вводили в 
строй Дом животновода на 
Нестеровской ферме совхо
за имени Шишкова. Около 
10 лет стояло здание забро
шенным. А вот сейчас при
ложили руки и стало где 
людей собрать, покормить 
горячим обедом, показать 
фильм, встретиться с сопер
никами по соревнованию.

Такой же Дом животново
да, только в специально по
строенном здании, появился 
еще раньше на Старицин- 
ской ферме. Строительство 
следующего внес в свои 
планы управляющий Тол
мачевской фермой Василий 
Ксенофонтович Якименко: 
«Приезжайте к сентябрю, 
будет дом настоящий, с ба
ней!»

На Луговской ферме сов
хоза «Нарымский» выдают 
зарплату. В ведомости — 
фамилии учащихся Тани' 
Лобановой, Яюбы Луговской, 
Алеши Силина... На ферме 
оборудован учебный класс. 
А закрепление знаний — 
при замене доярки. Причем 
не было, случая, чтобы

школьники надоили от груп
пы коров молока меньше, 
чем самая опытная доярка. 
Так же организовано учас
тие школьников на Стари- 
цинской, Нестеровской фер
мах. На этом участке пла
нируется режим работы до
ярок. К примеру, почти все 
доярки Луговской фермы 
отгуляли отпуск в августе, 
когда их заменили школь
ники. Сейчас на фермах 
района аттестовано более 
10и рабочих мест для школь
ников, К сожалению, это не 
всегда знают и замечают 
руководители народного об
разования области. Вот и в 
недавнем номере «Красного 
знамени» в одной из статей 
критиковалась Новоселов- 
ская ферма за то, что не 
организована оплата труда 
школьников. Оказалось не
трудным взять справку в 
бухгалтерии: за январь-
февраль заработок школь
ниц — от 20 до 60 рублей. 
Одним словом, обучение се
годня настоящее, производ
ственное. Школьники — зав
трашняя надежда парабель- 
ских ферм.

Утверждается в районе 
система проведения «дней 
животновода». Хотя о со
держании и эффективности

этих «дней» есть смысл 
серьезно подумать. Однооб
разие, недостаточное внима
ние к вопросам и предложе
ниям животноводов. уже за
мечено людьми.

«Опять будет собрание...» — 
этой фразой, звучавшей без 
всякого одобрения, встретили 
животноводы появление по
литинформаторов в единый по- 
литдень на Новииовсиой фер
ме.

— А что, часто проводите 
собрания?

— Часто. Как кто приедет, 
так и собираемся. Приезжают 
люди разные, а слова у всех 
какие-то одинаковые. Мы каж
дому говорим о «болячках» в 
наших делах, а ничего не ме
няется.

Без успеха попытались мы 
с се№етарем парткома совхо
за «Старнцинский» Василием 
Николаевичем Гончаровым най
ти какие-то следы прошедших 
ранее «дней животновода», 
единых политдней. Ни прото
колов, ни мер, ни приказов. 
Такая «нелюбовь к формализ
му» вытравляет смысл и 
действительно превращает в 
надоевшую форму даже Ьб- 
щение с людьми.

Есть ростки местного, но
вого опыта и в технологии 
животноводства. На Несте
ровской ферме с 1983 года 
работает единственный в 
районе кормоцех. Его маши
нист Николай Никифорович 
Нестеров каждый день вы
дает 15 тонн смеси. Коровы 
уже не едят неприготовлен. 
ный корм. «Ревмя ревут то
гда, — говорит управляю
щий Петр Дмитриевич Пе- 
ремитин. — Хорошо, что 
сбои в кормоцехе случают
ся редко».

В прошлом году пропи
сались в совхозах имени 
Шишкова, «Путь Ленина» 
корнеплоды. В этом году 
животноводство без корне
плодов не представляют уп
равляющие Новиковской, 
Толмачевской, Нестеровской 
и Старицинской фермами 
Н. Н. Писарев, В. К. Яки

менко, ■ П. Д. Перемитин, 
А. П. Коляса.

А, пожалуй, самой важ
ной приметой обновления 
парабельских ферм стано
вится строительство. В этом 
году оно должно развер
нуться на Костаревской и 
Новиковской, двух фермах 
совхоза «Пудинский», дол
жно быть построено пять 
откормочных площадок...
. После такого перечисле
ния невольно возникает во
прос: почему же отстают
парабельские животноводы? 
Тем не менее в этом отста
вании нет ничего неожидан
ного. Потому что

Отстали методы 
руководства

и прежде всего отстали 
требовательность, спрос за 
молоко.

Директор совхоза «Нарым
ский» Николай Петрович Со- 
бакин называет цифры, пока
зывающие рост продуктивнос
ти коров: 1981-й — 1.611 ки
лограммов, 1982-й — 1.8S5,
1983-й -  1.887, 1984-й ~  1.915, 
1985-й — 2.007 килограммов. И 
вдруг сокрушается: «И чего я 
не придержал надой в декаб
ре? Сейчас, смотришь, полу
чил бы шесть квартир как 
отстающий...»

«А ваше обязательство на 
этот год?» — «2.030 килограм
мов». — «Значит, плюсом 23 
килограмма? Но у вас уже 
сейчас гглюс 24. Что же это за 
обязательство?»

«А  помощи-то нету. Пусть 
мне дадут все наравне с от
стающими, тогда посмотрим... 
2.200 килограммов? А чего по
лучу?»

И об это нарымсное «Чего 
дашь, паря?» разбиваются все 
вопросы о качестве «дней жи
вотновода», о нарушениях 
технологии, о работе специа
листов, отсутствии бригадной 
организации и так далее...

Нестеровская ферма не чета 
Нарымской — и обустроена 
лучше, и стадо качественнее, и 
коллектив дружнее. И резуль
тат за прошлый год — 2.630 
килограммов от каждой коро
вы. А обязательство на теку
щий год Петр Дмитриевич Пе
ремитин называет... 2.500 ки

лограммов. Говорит и сам по. 
нимает, что получается нело. 
гично, какое-то ускорение «нэ' 
оборот». «А  вообще-то, — по. 
думав, говорит Петр Дмитрие. 
ВИЧ, —и за 2.900 можно бы 
побороться. Вот (только бы пе. 
реправу через лог сделать, ле
том бы взяли молоко...»

Вот так. Можно 2.030 и 
2.200, можно 2.500 и 2.900. Но 
ориентир — на низший уро 
вень. Движение тихим ша 
гом, робким зигзагом. Не 
трудно представить тот уро- 
вень спроса и ответствен 
ности за молоко, который 
формирует такую позицию 
хозяйственников.

Район явно отстал по сте 
пени, внедрения бригадных 
форм организации труда и 
безнарядных форм его оп 
латы. Животноводы брига 
ды, как правило, не объеди 
йены, господствует индиви
дуальная форма оплаты 
труда. '

Механизатор Новиковской 
фермы Юрий Владимирович 
Тройнин с удовольствием 
вспоминает, как летом на под
ряде готовили сено. «Никто 
нас не подгонял, только мы 
отбивались от попыток разру
шить подряд. Но как работа
ли! Вот и сейчас, зимой, офор
мить бы подряд и на дрова, и 
на ремонт техники....»

В отделении 300 гектаров 
земли, 5 механизаторов. На' 
слышаны они о безнарядных 
звеньях. «Мы бы тоже взя 
лись, но пусть решат руково
дители, специалисты...»

А что же они, специалис 
ты? В том, что целые кате 
гории их все еще не выдви
нуты на нужное место в 
организации производства, 
видится одна из причин от-̂  
сталости' района. И прежде 
всего это касается эконо
мистов, бухгалтеров, кадро
виков. Вот несколько фак
тов.

На Луговской ферме одна из 
работниц громко требовала 
объяснить, за что с нее снято 
10 процентов заработка, дру
гая — откуда взялся такой 
вычет — ббо рублей.

(Окончание на 2-й стр.)

Специалист вернулся из командировки

нп И Ш Н Ш С Я  с Р Ш . .
Работа отстающих ферм взята, как мы уже сообщали, 

под контроль специалистов облагропрома. Недавно один 
из них — ведущий зоотехник Н. А. Соболевский — вер- 
нулся из Вакчарского района, где насчитывается шесть 
ферм с годовым надоем меньше 2.000 килограммов. Как 
они преодолевают отставание?

-  Первое, в чем убе)кда- 
ешься, знакомясь с рабо
той этих коллективов, — 
говорит Н. А, Соболевский, 
— нет у них никаких объ
ективных причин для от
ставания. Вот были мы на 
Крыловской ферме совхоза 
«Заветы Ильича», Все вро
де там есть — и люди, и 
коровы, и корма. Но нет 
главного — порядка. С до
ярками никто работы не 
проводит. «Бывают ли за
нятия с животноводами?» — 
спрашиваем у главного зоо
техника совхоза И. И. Глад
ких. «А  как же, — отвеча
ет, — бывают!» Спрашива
ем у доярок: «Когда же бы
ло последнее занятие?» — 
«Два года назад...» Покрас
нел главный зоотехник:

[ стыдно все-таки за вранье. 
Не знает он и другого —, 
выше или ниже против 
прошлогодних надои расте
лившихся коров. Не знает, 
потому что не контролирует 
работу фермы. Разве так 
можно?

Или вот такое обстоятель
ство. Отдельные доярки 
взяли обязательство полу
чить за зимовку от коровы 
по 2.200 килограммов моло
ка. Однако за октябрь— 
февраль эти же доярки по
лучили от коровы всего по 
500—600 килограммов. Ког
да же они сумеют выпол
нить свои обязательства?

Никто опять-таки об этом 
всерьез не думает, не бес
покоится.

Не лучше обстановка и 
на Кедровской ферме сов
хоза «Парбигский». С жи
вотноводами тоже занятия 
не проводятся. Кормление 
скота организовано плохо. 
Телки часто травмируются 
— таковы условия их со
держания. А  руководители 
фермы и совхоза только 
руками разводят.

Когда обо всем этом мы 
рассказали. председателю 
совета Бакчарского РАНО 
И. П. Демчуку, он не стал 
с нами спорить, согласился 
с тем, что послабления, не
требовательность идут по 
цепочке от РАПО к фер
мам. Но ведь мало с этим 
соглашаться. Надо действо
вать. Причем бакчарцы 
умеют наводить порядок в 
считанные дни. В этом мо
жно убедиться на примере 
Галкинской фермы совхоза 
«Галкинский».

Когда после первого ее 
посещения мы ра<^казали 
в РАПО о тех непорядках, 
которые там обнаружили, 
кое-кто удивился: «Не мо
жет быть! Мы сами были 
там вчера на «дне живот
новода»... Но все-таки по
ехали туда снова. А когда 
через четыре дня на ферме 
вновь побывали представи
тели облагропрома, удив
ляться пришлось уже им —

на ферме многое резко из
менилось.

Хорошо, что наши заме
чания не остаются бесслед
ными. Все отстающие фер
мы района, кроме одной 
Кедровской, сегодня работа
ют с плюсом, то есть ныне
шняя суточная продуктив
ность выше прошлогодней. 
Скоро превзойдет «уровень» 
и Кедровка. Однако эти 
сдвиги лишь только начало 
преодоления отставания. 
Впереди — напряженная 
работа всех звеньев, начи
ная с РАПО.

ОТ РЕДАКЦИИ: Бакчар- 
цам надо отдать должное: 
они разработали очень серь
езные мероприятия по пре
одолению отставания. В них 
учтено все, включая и 
строительство жилья, объ
ектов соцкультбыта. Не ос
тались без внимания нуж
ды ни одной фермы. Эти 
мероприятия были обсужде
ны и одобрены на бюро 
райкома партии. Теперь их 
выполнение находитс)я под 
постоянным контролем.

По-деловому стали прохо
дить на фермах и «дни 
животновода». Тщательно 
анализируются итоги за не
делю, за день. Если что где 
не ладится, возникают труд
ности, заминки — специа
листы РАПО сразу выез
жают на место, разбирают
ся, помогают.

Так надо действовать и 
впредь: не авралом брать 
прибавку продуктивности и 
на этом успокаиваться, а 
систематически, постоянно 
добиваться перелома, чтобы 
преодолеть затянувшееся 
отставание.

Перелом наступил 
не для всех

По данным облагропрома Красногорская 4,2 4-1,8
на 17 марта, суточные на- Шегарский район 
дои молока на корову со- Новоильинская 6,5 -1-1,0
ставили на отстающих фер- Гынгазовская 5,3 Н-2,2
мах в килодраммах (первая
колонка, вторая — плюс или видим, на подавляю-
минус к прошлому году): щем большинстве отстаю

щих ферм суточные надои 
молока на корову превыша- 

4-0,9 ют прошлогодний уровень. 
4-1,2 Неплохо наращивают про- 

дуктивность дойного стада 
—0,8 каргасокцы, шегарцы и зы- 
—2,1 рянцы. На отстающих фер- 
4-0,8 мах в .этих районах суще

ственно возросли надои за 
4-1,7 первые два месяца нынеш- 
4-1,2 него года, продолжается их 

рост и в марте. Активизи- 
8,7 -f-6,0 ровали свою работу отстаю- 
5,4 -f-0,6 щие коллективы в Кожев-

Бак<1арский район
Хуторская 7,0
Сухонская 5,9
Панычевская 5,6
Галкинская 5,2
Кедровская 3,8
Крыловская 3,1

Зырянский район 
Иловская 5,8
Дубровская 4,6

Каргасокский район 
Бандарская 
Майская

Кожевниковский район
Мулловинская 5,8
Батуринская 5,5
Терсалгайская 4,7

Парабельский район
Чузиковская 
Бугринская 
Останинская 
Рогалеаская 
ЧигарИ'Нская 
Новиковская 
Новосельцевская 
Кал1ининская 
Толмачевская 
Львовская

Те^льдетский район
Белоярская 5,1
Кицынская 4,5

никовском и Тегульдетском
4-0 6
-4-0,2 Однако перелом наступил 
4-1,3 еще не для всех. Не толь

ко не увеличивается, а да- 
7 2 4-1 7 ’*'® снижается продуктив- 
5 0 -f I ’l коров по-прежнему на
48 -fo’s ^®ДР°вской ферме совхоза 
4 7 ' _ 0 8  «Парбигский»„ Галкинской 
45 совхоза «Галкинский» Бак-
45 ^08 района, Рогалев-
45 _ 0 2  ской совхоза «Пудинский»
4’  ̂ __о’з Парабельокого района. За
40 -fo ’2 последние две недели про-

__J3 изошел спад еще на трех
’■ . парабельских фермах: Но-

восельцевской. Калининской 
4-0,4 и Львовской. Куда еще ра- 
4-0,6 ботать хуже?

2,5

В ы х о д я т  и з  з а с т о я
Кряпечтив Белоярской фер

мы совхоза «Чулымский» в 
минувшем году ,вдва осилил 
1.700-нилограммовый надой мо
лока от норовы. Запустили ра
боту со стадом, все больше 
животных стало болеть. В по
мещениях царило антисанита
рии, О трудовой дисциплине 
трудно было и говорить. Все 
шло самотеком.

Но то, обстоя^епьство, что

ферма, очутилась в числе худ
ших в области, заставило лю
дей пр-иовому взглянуть на 
свои результаты. На этот год 
коллектив взял обязательство 
получить от Каждой коро
вы по 2.100 килограммов мо
лока. Люди стараются делами 
подкрепить слова. Только вве
дение трехразового доения но
вотельных норов дало за две 
недели весомую прибавку.

Сказалось и трехразовое корм
ление. Среднесуточный надой 
на корову повысился с 3,3 до 
4,7 килограмма молока.

Окрепла трудовая дисципли
на. Активнее заработали спе
циалисты. Ежедекадно стали 
проводиться контрольные дой
ки. Запариваются концентра
ты. Под контролем специалис
тов прогулки животных. Пер
вотелки будут теперь вводить
ся в стадо группами, и каж
дая Из них на учете.

В. КАДЫШЕ8А.
Тегульдетский район.

Чтобы оценить сегодня
шние результаты ргйоты 
отстающих ферм, отметим: 
по области суточная про- ■ 
Дуктивность - молочного 
стада 17 марта. составила 
7 килограммов с -прибав
кой к уровню прошлого го
да 0,6 килограмма. Наи- 
высший надой пЬ-(прежне- 
му в Томском районе — 
8,5 (плюс 0,7). Самый низ
кий в Парабельском и 
Тегульдетском — по 4,8 
килограмма, но у тегуль- 
детцев выше прирост.

Результаты районов—ини
циаторов соревнования та
ковы: Первомайский ~  7,8 
(плюс 1,1), Колпашевский 
— 7,6 (0,8), Асиновский —

7,3 (0,6) и Шегарский — 
6,7 (плюс 1 килограмм).

Работа с телками лучше 
ведется на фермах Алек
сандровского, , Первомай
ского, Верхнекетского и 
Тегульдетского районов. 
Хуже — в Каргасокском, 
Парабмьском, Асинслвском. 

— Сегодня крайне важно,
— комментируют сводку 
(Специалисты свлагрсятрама;
— доставить к фермам все 
корма, в том числе и соло
му, с полей и лугов, с 1мак- 
симальной отдачей исполь
зовать каждый килограмм. 
Расход -кормов ' должен 
быть под строгим и посто
янным контролем.

С начала года томские нефтяники ввели в эксплуатаци1б 
уже два новых месторождения —  Озерное и Ломовое. Те
перь на очереди третье —  Чкаловское. Оно расположено в 
двух десятках километров от нефтеперекачивающей стан
ции Раскино.

и  это в большой степени 
упрощает дело промыслово
го освоения новой площади. 
Однако задачи, которые по
ставили перед собой кол
лективы эксплуатационни
ков и строителей томского

севера, легкими не назо
вешь. Они обязались дать 
стране первую нефть Чка- 
ловского к 22 апреля —- 
дню рождения В. И. -Лени
на.

Но это — общая цель.

Чтобы ее достигнуть, каж
дому подразделению нужно 
выполнить немалый объем 
работ. Задачи определены 
четко й недвусмысленно. 
Ближайшие и важнейшие 
из них:

— дорожному ремонтно-строительному 
управлению (начальник В. В. Матисонов) 
— ̂  в кратчайшие сроки проложить к но
вой площади зимний автопроезд, обеспе
чив доставку на Чкаловское всех необхо-- 
димых грузов;

— тресту «Томскгазстрой» (управляю-  ̂
щий А. А. Фрицлер)—завезти на будущий 
промысел трубы, обеспечить их сварку и 
продолжить прокладку нефтепровода, кото
рый будет врезан в действующую магист
раль Васюган — Раскино. Этому же тре
сту — смонтировать на Чкаловском пер
вую дожимную насосную станцию;

— тресту «Томскнефтестрой» (и. о. 
управляющего А. А. Букреев) — проло
жить к дожимной станции линию элект
ропередачи;

— управлению повышения нефтеотдачи

пластов (начальник Н. Н. Хавронич) — 
оживить четыре разведочные скважины, 
законсервированные на месторождении, и 
подготовить их к эксплуатации;

— НГДУ «Стрежевойнефть» (начальник 
В. Е. Шафтельский) — начать добычу 
нефти на Чкаловском промысле.

Работы на новом направлении уже на
чались. Приступили к делу труженики 
ДРСУ. Томскгазстроевцы изыскали из соб
ственных резервов трубы. Заканчивается 
формирование монтажных бригад.

НОВАЯ ПРОМЫСЛОВАЯ ПЛОЩАДЬ — 
ЭТО РАБОТА НА ПЕРСПЕКТИВУ. НО 
ВВЕСТИ МЕСТОРОЖДЕНИЕ В ЭКСПЛУ
АТАЦИЮ НЕОБХОДИМО . В САМЫЕ 
СЖАТЫЕ СРОКИ. ПОВТОРЯЕМ: КОНТ
РОЛЬНОЕ ВРЕМЯ — 22 АПРЕЛЯ. ОТ
СЧЕТ ВРЕМЕНИ НАЧАЛСЯ!

В р е ж и м е  с т а б и л и з а ц и и
Вчера томские нефтяник:  ̂

имели на своем счету отста
вание по нефтедобыче 
63.595 тонн с начала года. 
Несмотря на то, что эта 
цифра легла в текущую от
четность со знаком минус, 
она вызывает только опти
мизм. Ведь разрыв между 
плановой и фактической до
бычей неуклонно сокраща
ется. Идет наработка объе
мов в счет .погашения госу
дарственного долга.

Все три нефтегазодобыва
ющих управления «Томск
нефти» обеспечивают гра
фик суточной добычи. За 
прошлые сутки дано сверх 
плана 853 тонны. Режим 
стабилизации на достигну
тых сверхплановых рубе
жах отличает работу том

ских нефтяников во второй 
декаде марта.

Вот уже трое суток под
ряд обеспечивает график 
добычи Васюганский нефтя
ной район. Эта позиция бы
ла самой тяжелой во всей 
программе «Томскнефти». 
Сказалась большая органи
зационная и техническая 
работа, проведенная на Ва- 
сюгане за последние меся
цы. Руководил этой дея
тельностью главный инже
нер объединения Фанис Ид
рисович Вадиков.

Общее настроение на про
мыслах сегодня — тоже со 
знаком -плюс. Люди во
очию увидели, как кбличе- 
ство приложенных усилий 
переходит в качество дос- 
тигцутото результата.

— Когда дело движется в

лучшую сторону, руки сами 
просят новой работы, — го
ворит слесарь-ремонтник из 
бригады капитального ре
монта скважин С. Е. Кур
ганов. Станислав Евгенье
вич вместе со своими това
рищами трудится на чет
вертом промысле НГДУ 
«Стрежевойнефть». Здесь, 
как и на большинстве до
бывающих площадей том
ского севера, очевиден сей
час хорЬший рабочий на
строй, настрой на конкрет
ные дела, на конечный ре
зультат.

Результат этот’ — сверх
плановая нефть, объемы до
бычи которой должны из
меряться не сутками, а не
делями, месяцами, годами. 
Ликвидация прорыва про
должается.

Лесной цех

Оптимистом по натуре называют а Альмякове машиниста 
валочной машины «Л11г19» Николая Лесовенко. Природные 
смекалка, чувство юмора, отменное здоровье помогают моло
дому механизатору в трудные минуты. А трудностей у лесо
заготовителей хватает, особенно у тех, кто занят валкой и 
заготовкой древесины.

Вместе с бригадиром коммунистом Василием Дунаевым Ле- 
соввнио валит лее механизированным способом. Хорошо ос
воили новую технику в Альмякове. Применяя поштучный 
учет хлыстов, здесь, как и во всем Аргат-Юльском леспром
хозе, бережно расходуют лесосырьевои фонд, сумели почти 
в пол-гора рЬза повысить выход деловой древесины с одного 
гектара.

НА СНИМКЕ: Н. П. Лесовенко.
Фото Н. Потапова.

Томская программа «Ускорение-90»

ПРЕСС КОНФЕРЕНЦИЯ ДЛЯ ЖУРНАЛИСТОВ 
И ИДЕОЛОГИЧЕСКОГО АКТИВА ВУЗОВ И НИИ
В Доме ученых состоялась пресс-конференция, в ра

боте которой приняли участие журналисты редакций об
ластных газет «Красное знамя» и «Молодой ленинец», 
многотиражных газет Томска, областного радио и теле
видения, идеолсхгический ак-гов вузов, научно-исследова
тельских институтов, председатели советов молодых уче
ных и специалистов.

■участники пресс-конференции ознакомились с томской 
комплексной программой «Ускорение-90». Директор 
научно - исследовательского института автоматики и 
электромеханики при ТИАСУРе доктор технических на
ук профессор В. П. Тарасенко, инструктор отдела нау
ки и учебных заведений обкома партии В. А. Прец, за
меститель директора учебно-научного производственного 
комплекса «Кибернетика» ТПИ В. И. Михалев и заве
дующий лаббраторией Института физики прочнбсти и 
материалбведения Сибирского отделения Академий наук 
СССР В. А. Клименов рассказали о целях, задачах и 
структуре программы «Ускорение-90», ответили на мно
гие вопросы участников пресс-конференции.

Х р о н и к а
н а с туп л е н и я

н а  пьянство
За появление на рабо

чем месте в нетрезвом 
виде административная 
комиссия при Кировском 
райисполкоме оштрафо
вала на 50 рублей С. А. 
Мараря — старшего мас
тера цеха № 1 радиотех
нического завода и В. Е, 
Копылова — рабочего це
ха № 1 электротехниче
ского завода.

« *  *

Употребление спирт
ных напитков в студен
ческих общежитиях, по
явление в общественных 
местах в нетрезвом виде 
рассматриваются в вузах 
Томска как ЧП. «Отли
чившихся» сурово нака
зывают. Так, побывав- 

-шие в медвытрезвителе 
студенты политехниче
ского института В. Стар
цев и А. Грузных отчис
лены из института и ис
ключены из рядов 
ВЛКСМ.

« 4> «
-Товарищеский суд экс

периментально произ
водственных мастерских 
ТПИ рассмотрел недавно 
дело сантехника В. Г. 
Чусова, который злоупот
реблял спиртными напит
ками, совершал прогулы, 
скандалил в семье. На
рушителю трудовой дис
циплины объявлен стро
гий выговор, его отпуск 
сокращен и перенесен на 
зимнее время. В. Г. Чу
сов направлен на лечение 

: к врачу-наркологу.
• • •

В 'конце января работ
ники БХСС Октябрьско
го РОВД задержали во
дителей ПАТП-3 А. Г. 
Плоских и В. М ., Токаре
ва. Таксисты продавали 
водку по цене 15 рублей 
рабочим «Сибэлектромо- 
тора». Октябрьский рай
онный народный суд ош
трафовал каждого из них 
на 100 рублей. В адрес 
ПАТП-3 направлено пред
ставление, в котором со
общалось о фактах спе
куляции. Однако ответа 
о принятых мерах ра 
ботники Октябрьского 
РОВД до сих пор не по 
лучили.
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IlKRACHOE
ГЗНАМЯ

НЕСТИ ИНД УСТРИАЛИЗАЦИЮ
г о  Р О Д  - С Е Л У :  К А К  Р А З В И В А Е Т С Я  Ш Е Ф С Т В О

Ка к  и з в е с т н о , тру
женики нашего села в 
про)редшей пятилетке 

обеспечили плановый рост 
производства и реализации 
основной сельскохозяйствен
ной продукции. Это несом
ненный успех и трудовых 
коллективов областного цент
ра, чьи шефские связи ох
ватывают многие стороны 
дсизни ■ агропромышленного 
комплекса и развиваются на 
долговременной основе. Ин
дустриальные с е л ь X о 3- 
комплексы в Томском рай
оне, животноводческие по
мещения, зерносушильные 

, пункты, АВМ, , кормоцехи, 
жилье и детские сады — та
кова лишь строительная про
грамма томичей. Ощутима 
их помощь в заготовке кор
мов, уборке зерна, картофе
ля и овощей.

Не менее важный итог 
последних лет — совершен
ствование форм и методов 
шефской работы. Содруже
ство промышленных пред
приятий и хозяйств» стало 
строиться на договорных от
ношениях. У каждого город
ского района — два сель
ских с подшефными колхо
зами и совхозами. Но ста
бильность связей иногда 
все-таки нарушается. Еже
годно в агропроме находят
ся «самые слабые» хозяйст
ва, которым необходима на
ша помощь. Насколько здесь 
важны постоянство, уверен
ность в перспективных де
лах, подтверждает хотя бы 
такой факт. Из 20 детских 
садов, строительство кото
рых велось нашими коллек
тивами в последнее время, 
пять вводятся с большим 
нарушением сроков как раз 
не в подшефных хозяйст
вах. Да и на сдакных уже 
объектах сложности возни
кали именно при отсутствии

прямых шефских договоров.
Самая сложная когда-то 

для горожан работа по-заго
товке кормов теперь не тре
бует прежних организацион
ных усилий. Берем действи
тельно умением, а не чис
лом. Сложилась система: от
рядная форма организации 
труда, вахтовый метод, орга
низационно-партийное обес
печение, горячее питание, 
рациональное оснащение 
всем необходимым для ра
боты и отдыха. За многими 
коллективами закреплены 
сенокосные угодья, и они за' 
благовременно готовятся. 
Гибче, с учетом погодных 
условий и урожайности 
трав, стала тактика. Горо
жане уже редко ' где косят 
вручную луга, на которых 
можно использовать техни
ку.

ВООБЩЕ наше направ
ление — нести индуст
риализацию туда, где 

ее еще нет. В этом изна
чальный смысл «союза сер
па и молота». Не компенси
ровать ценой мускульных 
усилий техническую отста
лость того или иного участ
ка сельскохозяйственного 
производства, а внедрять 
малолюдные технологии — 
требование апрельского
(1985 г.) Пленума ЦК КПСС, 
и оно определяет наше от
ношение к сельским пробле
мам. У томичей в этом пла
не немалый опыт.

Ярчайший пример — сель
скохозяйственные комплек
сы по производству яиц, 
мяса птицы, свинины, ово
щей, работающие сегодня 
на «томское ускорение». 
Или взять такое оригиналь
ное решение в освоении 
кормовых ресурсов Обской 
поймы, как создание плаву
чих заводов. Готовится к 
первой навигации уже чет

вертый, и уже четвертый 
городской район будет фор
мировать для него механи
зированный отряд по произ
водству травяной муки.

В пригородном же райо
не наши коллективы помо
гают осваивать интенсивные 
технологии выращивания 
картофеля и овощей. По
явился первый опыт по аст
раханскому образцу. Новая 
технология — малолюдная, 
интенсивная — пришла к 
овощеводам после «доводки» 
на томских предприятиях, 
где были изготовлены при
способления для щелевания 
полей. Этот простой прием 
— нарезка щелей — позво
ляет двигаться агрегатам в 
заданном направлении и 
уничтожать сорняки равно
мерно на всей площади. 
Производительность труда 
на прополке овощей сразу 
утроилась. Соответственно 
меньше потребовалось лю
дей из города. Основная 
ставка теперь на школьни
ков и/работников учрежде’- 
ний. Промышленные пред
приятия, изготовляющие ра
бочие органы для агрегатов, 
свободны от этой работы. И 
это единственно верный 
подход. Нынче, с расшире
нием масштабов примене
ния интенсивной техноло
гии на овощах и кормовых 
корнеплодах, что означает 
выход в другие районы об
ласти, ' заводам предстоит 
выполнить значительно боль
ше заказов.

Закономерно, что техноло
гия решает сразу несколько 
проблем. Выравнивание ус
ловий произрастания делает 
продукцию стандартной, ка
чественной, она технологич
на д.ля первичной перера
ботки и хранения. В совхо
зах «Степановский», «Томь», 
например, уже оценили по

Парабельское ускорение ?
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
На Тарской ферме совхоза 

«Старицинекий» скотник два 
месяца не получает зарплаты. 
На новой технологии не уда
ется получить привесы, но ни
кто ие разбирается с этим. Но- 
виковские доярки спрашива
ют, когда же будет аттеста
ция, по 10 лет работают без 
повышения классности.

Управляющий Толмачевским 
отделением В. К. Якименко 
рассказывает; «Отругал я глав- 

•ного экономиста совхоза. Она 
пожаловалась в партком. Меня 

'•пригласил^!, воспитывали. В 
общем-то правильно, нельзя с 
женщиной грубо разговари
вать. Но никто Не заметил: я 
ругался за то, что она с сен
тября ни разу на ферму не 
зашла. А животноводы на ка
ждом собрании спрашивают: 
когда придет?..».

Этот вопрос был задан и 
специалистам совхоза «Ста- 
рицинский»,. Каков же от
вет? Главный бухгалтер Ни
на Анатольевна Веснина ко- 
мнит, что была на фермах 
часов 8 при переучете ско
та. Начальник отдела кад
ров вообще не бывает на 
ферме. Некому, одним сло
вом, доярке задать беспоко
ящие ее вопросы. Разве не 
отсюда идет такая отста
лость форм организации 
труда и его оплаты?

Понимая это, партбюро 
совхоза «Старицинскии»
приняло решение: признать 
работу главного экономиста 
совхоза Виктора Евгеньеви
ча Голещихина не соответ
ствующей требованиям дня. 
Но ни Голещихин не пере
строился, ни замены не про
изошло. Вообще сложилась 
довольно странная ситуация 
в совхозе: три главных спе
циалиста — Сметанин, Куз- 
кецов, Голещихин—недавно 
оказались в числе... брагова- 
ров; вроде и наказаны по
нижением в должности, а

фактически работают на 
прежних местах. Более то
го, Кузнецов в эти дни ока
зался во главе совхоза, на 
время командировки дирек
тора в Томск.

В обстановке попуститель
ства и Нетребовательности 
работает и районное звено 
специалистов, особенно эко
номических служб. К сожа
лению, ни разу не выступи
ла против этой обстановки 
районная газета.

Иной импульс нужен и в 
организации шефсцрй рабо
ты над селом.

Директор совхоза «Нарым- 
ский» Н. П. Собакин листает 
желтенькую книжечку. В ней 
— утвержденные исполкомом 
райсовета шефские мероприя
тия. «Вот, — говорит Н. П. Со
бакин, — записано: построить 
АВМ и заготовить 200 тонн 
муки, отремонтировать доро
ги». Все — Ларабельскому лес
промхозу. Не' сделано ничего. - 
Конечно, с работы директора 
за это не снимешь. Но ве((ь на 
Доску почета его занесли то
же. решением райисполкома...»

И особенно много отстало
го, архаичного в практике 
ведения животноводства, в 
его , технологии. Не развива
ется искусственное осемене
ние, до крайности низка 
санитарная культура ферм, 
грубейшие нарушения в со
держании телок и подготовке 
нетелей, из которых не везде 
формируются отдельные 
группы с соответствующим 
раздоем, не развивается 
кормоприготовление. Пород
ная пестрота скота до сих 
пор считается оправданием 
низких надоев, а не осно
вой для напряженной рабо
ты зоотехников и ветврачей.

Молоку —  
приоритет

Наверное, можно найти 
какие-то объяснения тому,

лученный эффект и пошли 
дальше. Пригодился мест
ный опыт работы с карто
фелем. Напомню, что с 
созданием сети сорти
ровальных пунктов в Том
ском районе затраты руч
ного труда на уборке и 
переборке клубней умень
шились десятикратно. Сле

лучаем многократный эф
фект, в том числе и для 
шефствующих коллективов. 
В 1982 году на перевозках 
овощей было занято 400 ав
томобилей, прошлой осенью, 
при большем урожае, — 
почти в два раза меньше. 
И это, мы считаем, много. 
Надо и дальше совершенст-

Трудящиеся г. Томска в 1985 году освоили 
на объектах производственного и социального 
назначения для села 1,5 млн. рублей* ввели в 
строй действующих 4 детских сада, 22 зерно
сушильных комплекса, 6 агрегатов по произ
водству травяной п^ки; заготовили свыше 225  
тысяч тонн зеленой массы, убрали картофель 
с площади 4 тысячи гектаров, овощи с более 
чем 1 тысячи гектаров.

дующий шаг — контейнер
ный способ транспортировки 
и хранения, перенесенный 
теперь на капусту. Она хо
рошо сохраняется в свежем 
виде. И это заставляет нас 
серьезно задуматься, каки
ми должны быть оптималь
ные зимние запасы. Ведь 
наличие свежей капусты в 
продаже значительно снизи
ло спрос на квашеную.

Ну, а морковь, ' свекла, 
другие овощи? Чем они ху
же, почему бы и здесь не 
обходиться без массового 
привлечения людей? В пла
не на этот год — строитель
ство сортировального пункта 
для моркови, передвижная 
платформа для сбора ран
ней продукции, широкое ис
пользование контейнеров. 
«Энергосетьпроёкт» взялся 
подготовить документацию 
на строительство сортиро
вального пункта. Город по
может и построить. В этом 
все мы заинтересованы.

Создавая базу переработ
ки и хранения на современ
ной технической основе, по

ковать весь овощной кон
вейер. Нынче в городе до
полнительно вводятся хра
нилища на 8 тысяч тонн и 
еще на 6.600 тонн готовится 
задел. Строители под влия
нием времени уже не 
считают эти объекты вто
ростепенными, работают 
на них с января. К со
жалению, медлит с вводом 
хранилища на 2 тысячи 
тонн для объединения 
«Томскполимир» управление 
«Химстрой». ^

В последние ’ годы город 
отошел от шаблона в подго
товке механизаторских кад
ров. Тут, казалось, были не
возможны какие-то новые 
подходы. Село при пиковых 
нагрузках по-прежнему ну
ждается в дополнительной 
рабочей силе. Помогает ре
шить эту проблему движе
ние студентов за овладение 
механизаторской професси
ей. Развивая традиции ССО, 
второй выпуск молодых ме
ханизаторов нашел удачную 
форму объединения в сквоз
ной уборочный от^яд (сов

что в течение уже многих 
лет состояние дел в молоч
ном животноводстве района 
не получало должной оцен
ки.̂  И если критиковались 
районные руководители, то 
как-то в числе других, ми
моходом. Но дело сейчас не 
в этом.

Наращивание производст
ва молока в районе — на
сущная необходимость. Мо
локо нужно жителям Кед
рового, нефтедобытчикам и 
строителям. Наконец, по-но
вому положение дел в молоч
ном цехе высветила начав
шаяся работа по преодоле
нию отставания самых от
стающих ферм: ведь из 28 
таких ферм 10 — парабель- 
ские. Без перелома на этих 
фермах труднее продви
нуться и к областной цели 
— 2.750 килограммов моло
ка от коровы.

Но перелом, к сожалению, 
наступает медленно. Райком 
КЦСС, райисполком, специ
алисты РАПО и совхозов, 
партийные организации в 
эти дни работают без пони
мания приоритетности задач 
по развитию молочного про
изводства. Почти месяц на
зад принято постановление 
бюро обкома КПСС по са
мым отстающим фермам. А 
в районе пока определены 
меры по совхозу «Пудин- 
ский» и по двум фермам 
совхоза им. Шишкова. Дол
го рождаются даже планы 
преодоления отставания. А 
ведь их еще надо осущест
вить. Одним словом, нужно 
действительное ускорение. 
Без всякого знака вопроса.

Н. НЕСТЕРЕНКО.
Томск Парабель Томск.
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Л У Ч Ш А Я  В О Т Р А С Л И
Больше двадцати лет Ирма Андреевна Чегодаева ра

ботает обмотчицей на электротехническом заводе. Не
сколько дней назад на предприятии узнали о радостном 
для Ирмы Андреевны и для всего коллектива событии: 
по итогам 1985 года решением коллегии Министерства 
электротехнической промьицленности и ЦК профсоюзов 
И. А. Чегодаевой присвоено почетное звание «Лучший 
рабочий электротехнической промьтшенности».

Фото А. Паутова.

Г  З а  э ч >ч»е к т и в н ы й  т р у д  и  з д о р о в ы й  б ы т
Р Е И Л  ПЕЧАТИ  И О Б Щ Е С Т В А  Б О Р Ь Б Ы  З А  Т Р Е З В О С Т Ь

Р Й Б 0 Ч [£  УТР О  С ТР О Й К И
На стройках Киров

ского района побывала 
рейдовая бригада. Как 
начинается рабочий 
день?

Сразу оговоримся: 
НИ ОДНОГО СТРОИ
ТЕЛЯ в нетрезвом со
стоянии не было об
наружено. Но начи
нался рабочий день 

I все-таки по-разному.

ПЕРВЫЙ КОНТРАСТ
Семь часов пятьдесят ми

нут. Мы на объекте СУ-13 
треста «Томскжилстрой» — 
40-квартирном доме по ули
це Вершинина. Один за 
другим подходят каменщи
ки.

— А все-таки вы опозда
ли. — с улыбкой обращает
ся к нам сторож В. Салья- 
нов.
_ 71,
— Почти на год. Надо бы

ло приезжать, когда мага
зин рядом был, А теперь 
уже давненько ни бутылок

не нахожу на стройке, ни 
пьяных не ви(ку.

Семь часов пятьдесят
пять минут. На стройке по
явился начальник СУ-13
Ж. Коберник. Заметил рей
довую бригаду, забеспокоил
ся:

— Что случилось?
Но, когда услышал о цели 

нашего визита, облегченно 
вздохнул:

— В бригаде Николая 
Афанасьевича Кинева тако
го просто быть не может.

Восемь ноль-ноль. Камен
щики уже наверху. Присту
пают к кладке техническо
го этажа. Заработал и ба
шенный кран.

Сразу с этого объекта 
рейдовая бригада направи
лась в общежитие политех
нического института, что по 
проспекту Кирова, 2. Здесь 
идет ремонт, который осу
ществляет межвузовское 
РСУ.

Восемь часов пятнадцать 
минут. Ни один человек 
еще не приступил к работе.

— Нет раствора, — зая
вил штукатур С. Соха, — 
жду, когда привезут.

— А когда это будет?
— Скоро. (
У звена плотников все 

было под рукой, но они то
же не торопились. Объясни
ли, что еще не пятнадцать, 
а всего десять минут девя
того, поэтому и не работа
ют.

Навести порядок было не
кому. С самого раннего ут
ра в конторе РСУ начина
ется планерка, где и соби
раются , все руководители. 
Значит, есть возможность в 
начале дня «раскачивать
ся».

...И ТОВАРИЩЕСКИЙ СУД
На сооружении химиче

ского корпуса ТПИ трудит
ся бригада А. И. Рымщи из 
СУн12 «ТомскжилОгроя».
Ровно восемь утра, но ого
нек электросварки уже сия
ет в переплетениях железо
бетонных конструкций. Пос
ле выходного все вышли на 
работу точно вовремя.
Фронт для деятельности 
коллектива подготовлен за
ранее.

— С октября на этом 
.объекте, — говорит брига
дир. — И не было еще 
случая, чтобы не выполни
ли месячный план.

— А как с прогулами?
Бригадир досадливо мор

щится:
— Есть в бригаде двое, 

которые нам всю картину 
портят... Олег Шумилкин 
да Геннадий Кузнецов. В 
январе прогуляли три дня, 
в феврале — четыре. И все 
по этому делу...
■ — Ну, а какие меры воз

действия?
— Товарищеский суд, — 

строго говорит бригадир. — 
Собрались, с:?азали: больше 
терпеть такого не будем, 
последнее предупреждение)., 
Результат? Пока трудно су
дить: всего три недели про
шло.' Но пока замечаний не 
было.

Начальник СУ-12 П. П. 
Курьин подтверждает:

— Дали Шумилкину с 
Кузнецовым последнюю 
возможность исправиться. 
Администрация контроли
рует решение бригады. На 
стройплощадках пьяницам 
не место.

БЕЗ П Р О С Т О Е В  
И Н А Р У Ш Е Н И Й

На строительстве «мало- 
семейки» для объединения 
«Контур» мы застали 
бригаду В. Корякина и мо
лодежную бригаду, создан
ную из работников объеди
нения. Все они занимались 
кладкой второго этажа. Ут
ро в этих бригадах было 
действительно рабочее.

— И всегда так начинае
те? — поинтересовались у 
прораба В. Устина.

— Да, вот уже второй ме
сяц работаем без простоев. 
Вроде бы немного, но ведь 
это здорово! Секрет простой 
— на стройке всегда в до
статке кирпич. А что каса
ется трудовой дисциплины, 
то вот уже шесть месяцев 
у нас нет нарушителей...

Рейдовая бригада:
Л. ПЕТУХОВА, 

секретарь первичной ор
ганизации общества 
борьбы за трезвость 
Кировской санэпидстан

ции;
Г. РОНЖИН, 

председатель общества 
борьбы за трезвость объ

единения «Контур»;
С. ГРИГОРЕНКО, 

редактор многотиражной 
газеты объединения 

«Контур»;
С. БАЛАШЕВ,

В. ЛОЙША, 
наши корр.

хоз «Заря» Томского райо
на). Этот опыт, одобренный 
бюро обкома КПСС, мы ны
нче возьмем за образец при 
формировании отрядов на 
промышленных предприяти
ях, в первую очередь для 
плавучих заводов по произ
водству травяной муки.

Углубляя связи с селом, 
помимо трактористов и ком
байнеров город начал гото
вить механизаторов ■ для ра
боты на АВМ, зерносушиль
ных комплексах.

Ка к  д а л ь ш е  разви
ваться шефству — во
прос не только наш. 

Мы видим, что с образова
нием агропромкомитета пе
ред нами встают новые за
дачи, но открываются и но
вые возможности. Важно, 
чтобы каждая из сторон, 
действуя с еще большей цё- 
леустремленностью, жила 
не сезонными, а долговре
менными заботами, взвеши
вала свои дела на весах эко
номики и политики, как 
требует от нас XXVII съезд 
КПСС. В агропроме еще жи
вуче представление о трудо
вых и материальных ресур
сах города как неограничен
ных. Трудно понять хозяй
ственника, у которого на 
одном поле внедряется ма
лолюдная технология, а на 
другом сотни привлеченных 
оказываются не у дел. Так 
случается, когда район, за
быв о заключенных догово
рах, запрашивает помощь 
по принципу: проси как мо
жно больше. Ну, а раз по
дорваны договорные отно
шения, то и спросить не с 
кого.

Нужна большая самостоя
тельность в отношениях пар
тнеров и при развитии под
собных хозяйств промыш
ленных предприятий. Наши 
заводы- имеют свои агроце
хи, как правило, в зоне под
шефных хозяйств. Почему 
бы не включать в договор 
помощь сельских специалис
тов — агрономов, зоотехни
ков, ветврачей. В их совете 
нуждается каждый селянин, 
имеющий подворье, а тут — 
сотни гектаров земли, сот
ни голов скота. Содействие 
совхозов и колхозов в этом

деле должно быть как-то 
узаконено. Взаимопомощь 
стимулирует содружество.

Почти каждый пункт на
ших обязательств перед се
лом носит узловой характер. 
Я уже приводил примецы, 
когда решение одной зада
чи давало многоцелевой эф
фект.

Так, изучив опыт других 
городов в создании лагерей 
труда и отдыха школьников, 
мы увидели, что непрости
тельно отстаем. Нужны до
бротные помещения, где бы 
летом жили школьники, осе
нью — студенты, а зимой 
мог разместиться совхоз.чый 
профилакторий. Здесь и реа
лизация школьной рефор
мы, и возможность высвобо
дить взрослое городское на
селение для других неотло
жных дел. Первый такой ла
герь строится в . совхозе 
«Степановский». Но нужно 
больше, и опять-таки требу
ется участие города. Мы на 
это пойдем. Курс на , трудо
сбережение выгоден для 
всех.

Многое может профтех
школа. В мастерских не
скольких СПТУ изготовили 
массажеры вымени для жи
вотноводческих ферм, и ра
бота учащихся принята. А  
разве они не могут делать 
другие простейшие детали, 
приспособления, за которы
ми селяне нередко обраща
ются на крупный завод. 
Могут, только предложите.

ВОШЕДШИЕ в агро- 
пром пищевые пред
приятия переживают 

реконструкцию. Создаются 
материальные условия для 
того, чтобы переработка не 
тормозила, а стимулировала 
сельскохозяйственное произ
водство. Один из цехов мя
сокомбината после реконст
рукции принимает теперь в 
месяц вместо 8—-9. тысяч до 
14 тысяч голов свиней. Про
блема передержки поголо
вья для совхоза «Томский», 
таким образом, на сегодня 
снята. Но остается другая, 
связанная с углубленной пе
реработкой поступающей 
продукции. Дальнейшее раз
витие мощностей мясоком
бината по-прежнему в цент
ре внимания городской пар-

ч е  р  а

п р о  в

и о т в е т о в
По сложившейся доброй традиции на предприятиях и 

в организациях Томска проходят вечера вопросов и от
ветов. Их цель — проинформировать трудящихся об 
итогах прошедшего года, о достижениях и проблемах в 
экономическом и социальном развитии города. Несколь
ко таких вечеров вопросов и ответов состоялось в дни 
pa6j)Tbi XXVII съезда КПСС, Это придало встречам осб- 
бый настрой, позволило заострить внимание на нере
шенных задачах.

Горком партии наметил 
провести вечера вопросов и 
ответов на крупных промы
шленных предприятиях и 
в строительных организаци
ях, а также в жилых мик
рорайонах, учреждениях 
торговли и общественного 
питания, коммунального хо
зяйства и бытового обслу
живания, автотранспортных 
коллективах, учебных заве
дениях. Сформировано 14 
информационно . пропаган
дистских групп, которые 
возглавили члены бюро и 
заведующие отделами гор
кома КПСС, председатель и 
заместители председателя 
горисполкома.

Во время подготовки ве
черов в Ленинском районе 
и микрорайоне по ул. С. Ла
зо были организованы про
верки работы транспорта, 
предприятий службы быта, 
сберегательных касс.

Многолюдно было в шко
ле № 13, где с работниками 
производственного объеди
нения «Томскполимир» и 
жителями четвертого мик

рорайона встречался второй 
секретарь горкома партии
A. П. Жуков. В микрорай
оне спичфабрики «Сибирь» 
вечер вопросов и ответов 
провел председатель горис
полкома Ю. Я. Ковалев, на 
встрече с коллективами 
предприятий коммунального 
хозяйства Советского рай
она выступал заместитель 
председателя горисполкома
B. В. Гончар, с работниками 
предприятий службы быта 
Ленинского района — за
меститель председателя гор
исполкома В. В. Гартун. Ве
чера вопросов и ответов 
состоялись также на обув
ной фабрике, шпалопропи-, 
точном заводе, в Октябрь
ском и Советском райпище- 
торгах, 'медицинских учреж
дениях.

Информационно - п р опа- 
гандистские группы горко
ма пар’К’ии и горисполкома 
провели уже 35 вечеров.

В. БАЗАРНОВА, 
инструктор отдела про
паганды и агитации гор

кома КПСС.

КРЕПНУТ НАРОДНЫЕ 
Д Р У Ж И Н Ы

Более двухсот представите
лей трудовых коллективов 
Томского района съехалось 
недавно на собрание актива 
общественных формирований 
в Дом культуры совхоза 
«Томь». Сюда собрались поде
литься опытом и обсудить 
свои проблемы руководители 
предприятий, совхозов, орга
низаций, председатели сель
ских и поселковых Советов, 
командиры и начальники 
штабов добровольных народ
ных дружин, руководители 
общественных пунктов охра
ны порядка, комиссий по 
борьбе с пьянством, лучшие 
.дружинники, нештатные со
трудники милиции, участко
вые инспекторы, работники 
уголовного розыска, паспорт
ного отдела, БХСС.

С содержательным и острым 
докладом о работе обществен
ных 4юрмирований района в 
минувшем и задачах на ны
нешний год выступил второй 
секретарь райкома партии
А. В. Черняйкин. Рассказали 
об опыте работы с общест
венностью главный инженер 
совхоза «Томский» И. С. Федю- 
кевич, председатель Кафтан- 
чиковсиого сельсовета . Т. П. 
Скрипченно, председатель Ок
тябрьского поселкового Совета 
Т. А. Султанов, механик Са- 
мусьского судоремонтного за
вода, член парткома В. И. 
Леухин, слесарь Томской пти
цефабрики, лучший дружин
ник В. Г. Яткин, начальник 
райотдела А. С. Пименов.

На собрании антква отмече
но, что в результате мер, при
нятых районным штабом ;jpy- 
жин, улучшения взаимодейст
вия с общественностью рай
отдела 1МНЛНЦНИ выросли н ок
репли народные дружины в

поселках Октябрьский, Моло
дежный, Рассвет, Светлый, Са- 
мусь, Кисловка. Кафтанчино- 
во и других.

Критиковалась слабая рабо
та общественности в поселках 
Тимирязевский, Моряиовка, 
Турунтаево, Богашево, Итатка, 
где руноводители не приняли 
мер по неуклонному выполне
нию постановления ЦК КПСС 
о 25»летии создания добро
вольных народных дружин по 
охране общественного поряд-) 
на.

Формы деятельности обще
ственных формирований раз
нообразны, они охватывают 
все стороны нашей жизни. На 
собрании же рассматривалась 
главным образом работа на
родных добровольных дружин. 
Их число возросло, работа 
улучшилась, что позволило 
резко сократить правонаруше
ния. особенно на почве пьян- 

-ства, крепче стала трудовая 
дисциплина.

Лучшие активисты народ
ных добровольных дружин, 
комиссий по борьбе с пьян
ством, депутатских групп, об
щественных пунктов охраны 
порядка награждены грамота
ми райкома КПСС, райиспол
кома, УВД, ценными подарка
ми и денежными премиями.

Немало интересных пред
ложений высказано на собра
нии актива. Самое важное те
перь, как сказал в речи при 
закрытии XXVII съезда партии 
М. С. Горбачев, превратить 
энергию замысла в энергию 
конкретных дел.

С. МОИСЕЕНКО, 
начальник отдела охраны 
общественного порядна 
УВД облисполкома, пол- 

мовнин милиции.
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тийной организации. Как, 
замечу, и других пищевых 
предприятий, на которых 
идет перестройка в рамках 
реализации мер по преодо
лению пьянства и алкого
лизма. Расширяется ассор
тимент, повьпцается качест
во изделий и безалкоголь
ных напитков. На бывшем 
заводе «Росвиншампанпро- 
ма» осваивается выпуск ов
сяно-фруктового печенья. 
На маслосырбазе к традици
онному ассортименту доба
вились вареники, монтиру
ется линия по изготовлению 
мороженого, так что выпуск 
его в этом году увеличится 
вдвое. На кондитерской фаб
рике умеют делать хорошую 
продукцию, но долгие годы 
мешал валовой подход. С 
переходом в агропром ситу
ация должна меняться. Есть 
возможность разнообразить 
и обновлять продукцию, ис
пользуя местное сырье. Гор- 
молзавод ^стабильно работа
ет, но и здесь ищут резер
вы, и прежде всего в рас
ширении ассортимента про
дукции.

Еще недавно мы ошибоч
но полагали, что потребкоо
перация для города сторон
няя организация, и не вни
кали в ее проблемы. А труд
ности здесь те же: отстает 
база переработки и хране
ния. В скором времени 
кооператоры освоят произ
водство копченостей из го
вядины и свинины, закупае
мых у населения. Они мо
гут и должны лзгчше рабо
тать с картофелем и ово
щами, другой продукцией, 
поступающей и от сельского 
населения, и с мичуринских 
участков и огородов.

Все ли мы делаем для 
развития агропрома? Далеко 
не все. До сих пор на этом 
направлении не задейство
ван в полной мере научный 
потенциал областного цент
ра. В рамках разрабатывае
мой комплексной програм
мы «Ускорение-90», , несом
ненно, найдут отражение и 
потребности села, встречное 
движение агропромкомитета 
и томских учень1х.

А. ЖУКОВ,
второй секретарь Том

ского горкома КПСС.

ПРОФСОЮЗЫ:

РАДИУС

ДЕЙСТВИЯ
1̂ •

Лучшие агроцехи
в полтора раза возрос

ло за последний год про
изводство, мяса' и молока 
в сельских подсобных 
хозяйствах лредпрйятий. 
Получило распростране
ние пчеловодство. Укре
пилась материальная ба
за многих агроцехов.

Президиум облсовпрофа 
подвел итоги социалисти
ческого соревнования по 
развитию подсобных хо
зяйств. В первой группе 
соревнующ|ихся отмече
ны коллективы совхоза 
«Стрежевской», Соснов- 
ского межрайонного объ
единения «Сельхозтехни
ка» и производственного 
объединения «Контур». 
Во второй группе победи
телями признаны кол
лективы , Васюганской 
нефтеразведочной экспе
диции объединения
«Томскнефтегазгеологи я», 
Колпашевской машинно- 
мелиора'1)ивной • станции 
объединения «Томскрыб- 
пром»  ̂ Орловского лес
промхоза областного уп
равления местной про
мышленности.

0 6 щ e c fв e н н ы й  
контроль 

в действии
в торговле и общест

венном питании области 
действуют 10.484 общест
венных контролера. Ко
миссиями и группами 
проведено более десяти 
тысяч проверок магази
нов и столовых.

Активисты общергвен- 
ного контроля отмечены 
почетными грамотами 
облсовпрофа и денежны
ми премиями. Среди них 
— прораб управления 
механизации мелиорато
ров Н. С. Лененко, стар
ший инженер Томского 
отделения Охтинского 
научно - производственно
го объединения «Пласт- 
полимер» В. А. Шприн
гер, слесарь ГРЭС-П 
Г. Г. Алейник, комендант 
общежития № 2 Томского 
лесопромышленного ком
бината Г. В. Шалаева, 
студент ТИАСУРа М. А. 
Герасимов.

Используя 
силу слова

Циклы лекций, посто
янно действующие лек
тории и кинолектории, 
народные университеты, 
общественно - политиче
ские клубы, дни инфор
мации широко вошли в 
повседневную практику 
работы профсоюзов. На 
последнем заседании пре
зидиума облсовпрофа пе
ред профсоюзными орга
низациями поставлены 
задачи дальнейшего рас
ширения лекционной 
пропаганды, совершенст
вования ее ведения и ка
чества в свете решений 
XXVII съезда КПСС. 

О. СИМОНЦБВА.
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ОБ* э то м  ГОВОРИЛОСЬ 
НА XXVII СЪЕЗДЕ КПСС

ШКОЛА: «...Вернуть в школьную жизнь, 
в пионерскую работу гайдаровскую роман* 
тику, помочь мальчишкам и девчонкам 
найти интересные, посильные, социально 
значимые дела, необходимые им как вита
мины роста».

СЕМЬЯ: «Прочная семья —  один из важ
нейших устоев нашего общества».

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ: «Надо так поставить 
работу государственных и общественных 
организаций, чтобы она всемерно способ
ствовала укреплению семьи, ее устоев —  
речь идет о создании условий для совмест
ного проведения общественных празд
неств, культурных и спортивных мероприя
тий, семейного отдыха».

ПОДРОСТОК
НА ОДНОМ из первых 

родительских собра
ний в 6-м «б» после то

го, как Людмилу Михайлов
ну Рыбасову назначили 
классным руководителем, 
она сослалась на утвержде
ние социологов о том, что в 
среднем на воспитание де
тей папы и мамы тратят в 
день 20 минут. Родители не 
согласились с педагогом и 
сказали, что проведут дома 
эксперимент. При следую
щей встрече некоторые 
сконфуженно признались, 
что и тех двадцати минут 
часто не отдают детя.м...

Укрепить контакты меж
ду родителями и детьми в 
каждой семье, сблизить ро
дителей класса вместе — 
вот главные принципы ра
боты педагога Рыбасовой из 
школы № 42.

Начала Людмила Михай
ловна с простого и, увы, в 
последние годы не часто 
применяющегося способа: 
побывала в семьях учени
ков. Возраст родителей, мес
то работы, состав семьи, ув
лечение вне профессии, лю
бимый способ проведения 
досуга — все было важно. 
Ведь кроме того, что после 
этих бесед учительнице по
нятней становились учени
ки, она отмечала для себя, 
чем родители могут помочь 
классу, ей, классному руко
водителю.

Запомнилось первое ро
дительское собрание. За
помнилось удивлением от
того, что родители, которые 
в течение пяти лет ходили 
на собрания и, казалось бы, 
общались друг с другом, на '

ИНТЕРЕСЫ «АРГУМЕНТА»
«Аргумент»—это политический кружок старшеклассни

ков. Он работает в нашей школе уже два года, в нем —- 
16 человек. Основная тема, которую мы изучали в про
шлом году, была связана с 40-летием Победы. Ребята 
знакомились с сущностью психологических и идеологи
ческих диверсий против СССР, стран социализма. «Ар
гумент» не только свои знания пополняет, но и помога
ет младшим в проведении политинформаций, собирает 
среди школьников подписи под воззваниями в защиту 
борцов за свободу угнетенных народов. Подготовили мы 
и политический вечер «Вопросы и ответы».

Сейчас «Аргумент» начал пропаганду решений XXVII 
съезда партии, того, что было сказано в Политичес1$ом 
докладе и делегатами в прениях о реформе школы, тру
довом, нравственном воспитании школьников.

Когда готовила это письмо в редакцию, спросила ре
бят, что они хотели бы сказать со страниц газеты. Они 
высказывают просьбу к другим политическим клубам 
написать нам, поделиться опытом работы. Есть у нас и 
свои проблемы. Хотели в кружок выписать «Аргументы 
и факты», но на почте отказали. Хотели , бы 
школьники приобрести одинаковые значки с политиче
ской символикой, но ни в райцентре, ни в Среднем Ва- 
сюгане их нет. Нужна нам помощь в приобретении по
литической литературы, особенно серии «Империализм. 
Факты обвиняют», а также контрпропагандистской ли
тературы.

Е. МЕДВЕДЕВА,
учитель истории, руководитель кружка «Аргумент» 

средней школы, с. Средний Васюган.
Каргасокский район.

самом деле были практиче
ски незнакомы между со
бой. Тогда-то и стало абсо
лютно ясно, с чего начи
нать: создать коллектив
взрослых во главе с роди
тельским комитетом (инте
ресно, что, не отказываясь 
от избрания в комитет, па
пы и мамы не предстдвля-

ного женского дня на вече
ре «От всей души». К нему 
ребята должны были приго
товить не только интерес
ный рассказ о своей маме, 
но и отыскать ее самую 
лучшую фотографию, вы
учить мамино любимое сти
хотворение, найти песню в 
исполнении ее любимого

Опыт и авторитет учителя

Ш В Й  ВМЕСТЕ
ли его задач, своей ^ли).

Легко сказать: . создать 
коллектив. Для того нужна 
потребность в общении. Ры- 
басова решила провести ве
чер отдыха родителей и де
тей и на нем — необычный 
«КВН». Дети были болель
щиками, а состязались меж
ду собой родители. Туго при
шлось капитанам команд, 
когда им предложили на
звать по имени-отчеству 
(или просто по фамилии) 

членов команды-соперни
цы. Вывод не требовался — 
поняли, что должны чаще 
бывать в школе, друг у дру
га. И еще один вывод сде
лали для с^я  некоторые 
родители на этом вечере: 
о своих детях они знают 
меньше, чем классный ру
ководитель.

Следующий шаг был сде
лан в канун Международ.

певца или певицы. Конечно, 
эти поиски потребовали об
щения детей с мамами, са
мо собой, общения не мимо
летного. Семейный альбом, 
рассказ о любимом испол
нителе, авторе — все это 
вызывало воспоминания, ук
репляло духовную связь мам 
с их дочерьми, сыновьями.

Удивительно ли, что, ког
да после таких двух вече
ров на очередном родитель
ском собрании была прове
дена анкета «Какую по
мощь вы можете оказать 
классу, школе?», большин
ство откликнулись, высказа
ли готовность вести кру
жок, познакомить ребят с 
интересным человеком, вы
ступить с лекцией, органи
зовать экскурсию.

Во многом помогает Ры
басовой теперь родитель
ский комитет. Замечено, что

к выбору председателя со
вета отряда или комсорга 
некоторые классные руко
водителя относятся очень 
заинтересованно, чего нель
зя сказать о выборах роди- 
тельскбго комитета. Не ве
рят в его помощь, актив
ность... Рыбасова' относится 
к этому очень серьезно, 
тщательно подбирая в ко
митет людей, которые и на 
производстве активны и 
уважаемы, способны орга
низовать других.

Родительский комитет, 
например, взял на себя под
готовку конкурса между 
родителями и детьми по ти
пу телевизионной передачи 
«Что? Где? Когда?». Теперь 
эта встреча стала традици
онной, очень важно, что в 
ней участвовало много от
цов. Чтобы еще более при
близить их к школе, в клас
се готовили к 23 февраля 
конкурс «А  ну-ка, папы!». 
Дети вместе с родителями 
были в театре, а затем 
вместе обсуждали спек
такль.

Участвуют родители не 
только в развлекательных 
мероприятиях, но и в повсе
дневной будничной работе. 
Приходят проверить состоя
ние учебников, тетрадей, 
дневников учащихся, их 
школьной формы, дежурят 
в школьном клубе. Прово
дятся совместные заседания 
родительского комитета и 
актива класса. И теперь 
уже не классный руководи- 
•тель собирает родительский 
. комитет, а сама она полу
чает приглашение на его 
заседания.

Известно, что школу 
обычно охотнее посещают 
те родители, которые более 
успешно справляются с вос
питанием своих детей. Те, 
чьи ребята не блещут успе
хами в учебе и поведении, 
избегают контактов со шко
лой. Поэтому, помимо кол
лективных форм общения, 
Людмила Михайловна Ры
басова много внимания уде
ляет индивидуальной рабо- ' 
те. Стараясь помочь в вос
питании «трудных» детей, 
никогда не предает пз^лич- 
ной огласке семейную об
становку, которая ей хоро
шо известна. Тактично от
носится к достоинству и са
молюбию учеников: не сра
мит, как некоторые педаго
ги, детей при родителях, 
одних родителей при дру
гих на собраниях.

В начале ньшешнего 
учебного года у классного 
руководителя, теперь уже 
9-го «б», Л. М. Рыбасовой бы
ло немало волнений. Ведь 
от того класса, с которым 
начинала работать в шес
том, осталось только шест
надцать человек. Новые 
ученики, новые родители... 
Как примут они «устав» то
го класса, в котором будут 
учиться до выпуска? Время 
показало, что’ и те, и другие 
скоро освоились в новом 
коллективе.

Л. СКОМСКАЯ, 
методист областного пе- 
да!тогического общеслта;

А. ВАУЛЕНКО, 
декан факультета школ 
народного университета 
психолого-педагогических 

знаний.

Родительское
письмо

И в о т -
РЕЗУЛЬТАТ...
Дорогая редакция! Тема 

разговора не только наш 
дом по улице Киевской, 
88>а>

Сейчас часто говорят и 
пишут, что подростков на« 
до отвлекать от дурного, 
помогать им и т. п., под
робно перечислять не бу
ду, чтобы целой лекции не 
получилось.

Подростки нашего дома, 
в котором два подъезда, 
оборудовали в подвале тен
нисную площадку, выпро
сив где*то под честное сло
во стол и взяв у меня 
«напрокат)»  ̂ две доски. Бы
ли они радешеньки этому 
«спортзалу», проводили там 
время.

Но нашлись лк^^и, кото
рым все мерещилось что-то 
плохое, например, что де
ти что-то поджигают или 
уже подожгли. А ведь ни
кто из этих ребят не ку
рит, я знаю. Взрослые, что 
с ними иногда играют, те 
— курят. Пацанам сносить 
несправедливые упреки то
же обидно. Нам, мамам, 
чьи дети там играли, было 
спокойно. Знали, что не 
болтаются они где попало, 
Но недолго мы радовались. 
Прогнали детей из их 
«спортзала». Заявление с 
просьбой посодействовать 
ребятам я отнесла участко
вому. Результатов никаких.

Зато есть другой резуль
тат. Подростки, играя и 
балуясь на маленьком пя
тачке возле дома, разбили 
окно на первом этаже...

В. ЕФРЕМОВА.
г. Томск.

ПОД ПАРЭ^САПИ 
« Ф Р Е Г А Т А »
Вместе с директором Кривошеинской средней школы 

Василием Васильевичем Казаченко идем в гости к ре
бятам из судомодельного 1?|ружка «Фрегат».

— Кружок существует совсем немного времени, — 
рассказывает В. В. Казаченко. — С сентября прошлого 
года. Но идея родилась давно, и обустраивали школьни
ки помещение для занятий тоже не один месяц.

Дело в том, что кружок этот — не совсем обычный. 
Хотя бы потому, что размещается он не в Доме пионе
ров, не на станции юных техников, а в подвале шест
надцатиквартирного жилого дома, что в микрорайоне 
мелиораторов. Вокруг дома — однотипные здания, и 
Василий Васильевич даже растерялся: «Не припомню
что-то, в котором же из них тот самый подвал». Выру
чили девчушки, игравшие во дворе:

— Вам, дяденьки, туда, где пароходы делают? Это 
здесь!

По крутой лестнице спускаемся вниз. Полумрак, хо
лод, плывущие навстречу, не внушают особенного дово- 
рия-

— Мы не ошиблись? — спрашиваю.
— Да нет же, все правильно, здесь кружок.
Открываем дверь, и ручаюсь, что чувство, отразивше

еся на моем лице, было очень красноречиво—удивление. 
Мы попали в ярко освещенную, очень уютную комнату 
(залом ее не назовешь из-за небольших размеров). В 
центре — д:аа верстака, ,у стен стоят токарные и свер
лильный станки, за которыми увлеченно работают не
сколько по/дростков. Подошел мужчина, поздоровался. 
Так мы пс>знал1омились с Сергеем Ивановичем Шахво- 
ростовым, заместителем начальника ПМК-10, одним из 
руководителей кружка. »

— Нравиггся? — спросил он, заметив, что я вниматель
но присматриваюсь к отделке стен и -потолка.

— Сами делали, вместе с ребятами. А до этого что 
здесь было! Только земли отсюда вытащили тонны две.

Сейчас в помещении все обшито лакированным тесом, 
сделана вентиляция, на полу — ровно уложенные дре
весноволокнистые плиты.

Идея сойдать судомодельный кружок в микрорайоне 
нашла поддержку у начальника ПМК-10 В. Н. Аксинен- 
ко и руководства местной фабрики спортивных товаров, 
которые оказали большую помощь в снабжении ребят 
всеми необходимыми материалами. Районный отдел на
родного образования выделил новые станки и верстаки.

Сейчас школьники занимаются по двум подгруппам. С 
младшими — Владимир Владимирович Колбаско, про
раб ПМК-10, а со старшими — Сергей Иванович Шахво- 
ростов.

У всех кружковцев: Саши и Сережи Гольских, Олега
Карнаухова, Руслана Маринца, Юры Второва, Олега 
Грибачева и других—-есть заветная мечта: построить на
стоящую яхту, на которой можно будет плавать по Оби. 
И они твердо верят; еще будут шуметь над ними пару
са.

НА СНИМКЕ; у восьмиклассника Володи Яткина —.
уже почти готовая модель транспорта «Байкал».

В. ВЛАДИМИРОВ.

Старший
возраст «ХОЧУ ДОКАЗАТЫ»

«Здравствуй, редакция! 
Мне 17 лет, учусь в 10-м 
классе. Я хотела бы всту
пить в клуб трезвости. 
Привлекает - возможность 
трезвого и ИНТЕРЕСНОГО 
общения. Также мне очень 
хотелось бы доказать род
ственникам и знакомым, 
что можно весело и полез
но провести время и без 
спиртного. Но я, к сожале
нию, не знаю, где находят
ся такие клубы, хотя слы
шала б них. Уверена, что 
узнать эти адреса будет 
интересно не только мне.

Лена».

ОТ РЕДАКЦИИ: На наш
взгляд, ты, Лена, поднима
ешь важную тему и пра
вильно думаешь, что вопрос, 
заданный тобой в письме, 
касается не только тейя. 
Правда, ответ на него неод
нозначен.

Сначала — конкретно о 
том, что ты спрашиваешь. 
Клубы трезвости в Томске 
есть в политехническом ин
ституте, в Томском филиале 
Сибирского отделения Ака

демии наук СССР, при го
сударственном подшипнико
вом заводе, поликлинике 
№ 7. Немного, как видишь, 
но, думаем, количество их 
будет расти. Только вот в 
чем загвоздка — будет ли 
тебе интересно в них? Ведь 
в клубах этих люди более 
старшего возраста, не твои 
ровесники. Что же делать? 
Ео-первых, есть в городе 
много клубов по интересам. 
Увлечения молодых людей,

которые их объединяют, ис
ключают употребление
спиртного. '

Выбери себе, Лена, такой 
клуб, работай в нем, отды
хай. А во-вторых... Комсо
мол был одним из ■ учреди
телей Всесоюзного общества 
трезвости. Это не формаль
ный акт. Поэтому было бы 
правильно организовать при 
городском комитете комсо
мола клуб культурного про
ведения досуга старшекласс
ников. Вносим такое пред
ложение, Лена, на основа
нии твоего письма.

'Нестареющая тема

КТО КОТО ПЕРЕЩ ЕГОЛ ЯЕТ?
О ДНАЖДЫ в школе, бе

седуя с завучем, я об
ратила внимание на то, 
что у нее на столе 

сверкают серебряные колеч
ки, золотые сережки. Завуч 
объяснила:

— Сняла с учениц.
— Старшеклассницы?
— Нет, не только старше

классницы, часть у малы
шек забрала. Потеряют, по
том беды не оберешься. Вы
звала родителей. Спрятать 
негде, не приспособлена 
школа для хранения драго
ценностей.

Да, вот уж действитель
но нестареющая тема — 
как одеваются школьники, 
что носят. Всегда были те, 
кто старался выделиться в 
классе модной одеждой, 
прической, украшениями. 
Но пару десятилетий назад, 
не говоря уже о более ран
нем времени, такие попыт
ки не были массовыми — 
достаток родителей не по
зволял роскошествовать 
всем. С ростом благосостоя
ния возможности у боль
шинства семей сравнялись. 
Нынче даже первоклассни
ка не удивишь тем, о чем 
выпускники школы 50-х го
дов понятия не имели. 
Транзисторный приемник 
и телевизор для сегодня
шнего мальчишки так же 
элементарны, как утюг.

Зайдите в школу. По ут
рам, словно к министерству, 
одна за другой подкатыва
ют машины собственные, а 
то и служебные — это па
пы возят учиться своих 
вполне -здоровых детей. Зай
дите и увидите, какие са
пожки, дубленки на восьми- 
дасятиклаСсн'ицах. Дегги 
стремятся друг друга пере
щеголять.

Нельзя сказать, что взрос
лых это не беспокоит. Вот 
некоторые из вопросов, за
данных на едином полит- 
дне:

«Объясните, почему руко
водство школ перестало тре
бовать от учащихся и их ро

дителей единообразия формы 
одежды?».

(Вопрос задан в объедине
нии «С ибкабель»).

«Почему родители покупают 
детям дорогие вещи, одежду, 
а учителя не запрещают уча
щимся ходить в школу не в 
форме?».

(Вопрос задан на Томской 
швейной фабрике).

Недоумение и возмуще
ние, которые сквозят в этих 
вопросах, понятны. Вот 
только адресованы они по- 
чёму-то только школе, как 
будто это школа покупает 
дорогие вещи своим воспи
танникам, надевает на них 
золото и серебро. Конечно, 
школа, педагоги должны 
требовать соблюдения фор- 
.мы одежды учащимися и 
чаще всего делают эго. Та
тьяна Николаевна Бурова, 
классный руководитель
восьмого класса школы 
№ 51 г. Томска, рассказыва
ет:

— Среди моих учеников 
есть такие, которым прихо
дится объяснять, что такое 
культура одежды. К сожа
лению, наше учительское 
требование дети восприни
мают порой с усмешкой и 
говорят, что родители им 
внушают другое и старают
ся одеть как можно эф
фектнее.

Учительница школы № 1 
г. Томска ветеран педагоги
ческого труда Нина Василь
евна Позднякова сказала:

— Требую от учащихся 
соблюдения правил внешне
го вида школьников. На мо
их уроках девочки не но
сят серег и колец.

Плохо, если такая требо
вательность проявляется не 
всеми педагогами и, спря
тав украшения в карман на 
одном уроке, дети надевают 
их на другом. (Очевидно, и 
среди учителей не всегда 
есть единство взглядов на 
эту проблему).

Многое завиеит от такта, 
вкуса, последовательности
классных руководителей, ди

ректоров школ. В школах 
№М! 23, 55, 14 единство требо
ваний . соблюдается всеми Пе
дагогами, администрацией. И 
это правильно.

Вновь вспоминаю завуча с 
пригоршней золотых украше
ний, которая с горькой улыб
кой замеIила, что школа «не 
приспособлена» для хранения 
драгоценностей. Мягко сказа
но; «не приспособлена». Про
тивопоказаны они школе. 
Школа — учреждение особое, 
но по сути своей демократич
ное. И единая форма для всех 
учащихся — не дань форма
лизму, а требование скромно
сти, сдержанности. Хотелось, 
чтобы это поняли родители, 
которые в стремлении жерт
вовать всем ради счастья де
тей превышают полезный уро
вень роди<ельской заботы.

А. С. Макаренко настой
чиво советовал родителям 
«затормозить» свою любовь 
и свои заботы по отноше
нию к детям, создать в се
мье тот разумный режим, 
который исключает потре
бительство. Совет этот был 
дан, в частности, и потому, 
что некоторые родители, от
казывая себе в необходи
мом, покупали обновы де
тям. Надо умерить желание 
детей, говорил великий пе
дагог, и подумать о себе. У 
детей еще все впереди, и 
шестнадцать лет уже тем и 
хороши, что это — шест
надцать.

Но многие могут возра
зить; «У меня хватает и на 
себя, и на ребенка, незачем 
экономить». Как объяснить 
таким людям, что не о ску
пости тут речь, а о понятии 
ценностей истинных и мни
мых!

Р АЗДУМЫВАЯ над от
ветом на этот вопрос, 
я вспомнила один из

вестный мне девятый класс, 
в котором у учеников есть 
добрая традиция: поздрав
лять друг друга с днем рож
дения. Обязателен и пода
рок. Но какой?! Не книга, 
поделка, изготовленная са
мим, не пластинка, а коль
цо, браслет или хрусталь
ная ваза. Складываются по

трешке, получается солид
ная сумма, и употребляют 
ее, как сами считают, на 
хорошее дело. Ибо подарок, 
по мнению учеников, дол
жен быть дорогостоящим.

Как видите, все не так 
невинно, как может пока
заться на первый взгляд. 
Из-за бездумной родитель
ской люови у детей транс
формируются не в лучшую 
сторону представления о 
ценностях. Вспомните,
сколько раз вам приходи
лось слышать о невнимании 
взрослых детей к старым 
родителям. Нет, даже не о 
таком, когда в куске хлеба 
и месте в доме отказывают, 
хотя и это случается. О не
внимании духовном, когда 
отказывают в добром сло
ве, в общении.

«Мой сын давно не был 
у меня. Он приходит ко 
мне тогда, когда ему нуж
ны деньги, —- говорит пер
сонаж одного из телефиль
мов, — а в последнее время 
у меня не было заработ
ков...».

Задумаемся, уважаемые 
родители: создавая наслед
никам максимум матери
альных благ, не обездоли
ваем ли мы их духовно? 
Даем ли им четкое пред
ставление о том, что день
ги — материальная оценка 
общественной значимости 
труда родителей. И что по
тому, прежде всего потому, 
а не в силу своих покупа
тельских возможностей, 
они, деньги, требуют к себе 
отношения бережного и 
уважительного. Лишняя юб
ка, туфли, кольцо или се
режки никогда, никого не 
сделали счастливей, добрей, 
полезней людям. А ведь 
именно такими хотим мы 
видеть своих детей.

Л. ГЛУШКОВА,
инструктор отдела нау
ки и учебных .заведений 

обкома КПСС.

ШЕ Ж Д У Н £ В Р О Д Н £ В Я л

Н Я Т » О Р М Э Ц И Я

Е п о1 »гЕ Р ы  Т А С С  с о о Е щ а м у г

О ЧЕМ ПИШУТ  
ГАЗЕТЫ МИРА

В центре внимания зарубежной печати продол
жают оставаться итоги XXVII съезда КПСС, вне
шнеполитические усилия СССР в области разору
жения. «Знакомясь с документами форума совет
ских коммунистов, — пишет чехословацкая «Руде 
право», — человечество с удовлетворением отмеча
ет: центральным направлением внешней политики 
Советского Союза на предстоящие годы будет 
борьба за реализацию его программы уничтоже
ния оружия массового истребления и предотвра
щения военной опасности. Осуществление этой 
программы открыло бы перед человечеством приц- 
ципиально иную полосу развития, возможность 
сосредоточиться только на созидании».

«В наше время стоит посвятить жизнь тому, 
чтобы спасти саму жизнь на Земле» — под таким 
заголовком «Нойес Дойчланд» (ГДР) излагает от
вет Генерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горба
чева на письмо руководителя «Международного 
института жизни» М. Маруа. Венгерская «Непса- 
бадшаг» отмечает: Из Москвы прозвучало серьез
ное предупреждение о том, что гонка вооружений 
уже подвела человечество К критинеской черте, за 
которой возникает проблема, а будет ли оно спо
собно — учитывая технические характеристики 
новых видов земного или космического оружия — 
обуздать эту гонку. ,

Печать дает высокую оценку новым советским 
предложениям, изложенным советским руководи
телем в ответе на совместное послание лидеров 
Аргентины, Индии, Мексики, Танзании, Швеции и 
Греции. «Во всем мире, — констатирует «Таймс оф 
Индиа», — нашла поддержку и понимание пози
ция Советского правительства: СССР не будет про
водить ядерных взрывов и после 31 марта — до 
первого ядерного взрыва в США». Греческая газе
та «Ризоспастис» пишет; «Москва занимает конст
руктивную позицию в вопросе о контроле над 
ядерными испытаниями».

Сообщая о беседе Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева с Генеральным секретарем 
ЦК КПВ Ле Зуаном, вьетнамская «Нян зан» ука
зывает: «Социалистический Вьетнам полностью
поддерживает советскую программу борьбы за 
ликвидацию ядерного и з^имического оружия, соз
дание всеобъемлющей системы международной 
безопасности, противодействие агрессивным проис
кам империализма и реакции».

Индийская печать информирует о работе XIII 
съезда Коммунистической партии Индии. «Про
грессивная общественность нашей планеты, — пи
шет «Патриот», — высоко ценит активные выступ
ления КПИ за мир и социальный прогресс, про
тив войны».

Шведская печать сообщает о многочисленных 
встречах между главами государств и прави
тельств ряда стран, прибывшими в Стокгольм для 
участия в траурной церемонии в связи с похоро
нами премьер-министра Швеции' У. Пальме.

Резкой критике подвергается враждебная акция 
США в отношении постоянных представительств 
СССР, БССР и УССР при ООН. «Притязания 
Вашингтона на то, чтобы присвоить себе правО’ 
устанавливать численность персонала миссий госу
дарств при ООН,—совершенно недопустимы к не
приемлемы», — резюмирует польская «Трибуна 
люду».

(15 марта).

РАСИСТ В РОЛИ СУДЬИ
ВАШИНГТОН. «Американский союз защиты 

гражданских свобод и Национальная ассоциация 
содействия прогрессу цветного населения — это 
антиправительственные организации, работу кото
рых вдохновляют коммунисты». «Принятый в 1964 
году закон о равных избирательных правах — 
это ненужное препятствие». Эти и другие схожие 
сентенции принадлежат Джефферсону Сешнсу, 
адвокату из города Мобил (штат Алабама). Расист 
до мозга костей, он поклоняется покойному сена- 
тору-антикоммунисту Маккарти и не жалеет 
энергии, преследуя активистов движения за граж
данские права.

Спрашивается, может ли подобный деятель быть 
беспристрасгным. служителем Фемиды? По логике 
— разумеется, нет. Однако администрация Рейга
на с этим нисколько не согласна. Более того, пре
зидент объявил о назначении этого деятеля... фе
деральным судьей штата Алабама.

Такой шаг Белого дома вызвал взрыв возмуще
ния среди негритянской общественности и ошело
мил многих членов конгресса США. На состояв
шихся в сенатском юридическом комитете слуша
ниях ^о утверждению кандидатуры Сешнса, сена
тор Э. Кеннеди заявил: «Налицо пример возврата 
к постыдной эре в нашей истории. Сешнс — позор 
для министерства юстиции и должен снять свою 
кандидатуру». «Прискорбным» назвал это назначе
ние конгрессмен Дж. Коньерс.

В Капитолии сейчас разгораются словесные ба
талии вокруг кандидатуры алабамского реакцио
нера. Но администрация не проявляет ни милей
ших признаков стеснения. Более того, заместитель 
пресс-секретаря Белого дома Л. Спике заявил ре
портерам, что «президент по-прежнему поддержи
вает это назначение», поскольку Сешнс — «наи
лучшая кандидатура для этой должности».

П О КРО ВИ ТЕЛИ  ТЕРРО РИ СТО В
КАБУЛ. Председатель Демократической органи

зации женщин Афганистана А. Ратебзад направи
ла открытое письмо премьер-министру Великобри
тании М, Тэтчер, в котором от имени всех афган
ских женщин выразила глубокое возмущение 
официальным приемом в Лондоне одного из гла
варей афганских душманов некоего Абдул Хака. 
Принимая убийцу, на совести которого кровавые 
преступления против собственного народа, и обе
щая ему помощь и поддержку, говорится в пись
ме, вы по сути дела выступаете в роли покрсдаи- 
теля террористов, которые прибегают к любым ме
тодам ради того, чтобы вернуть Афганистан в 
средневековье. Десятки миллионов фунтов стер
лингов направляются британским правительством 
контрреволюции для продолжения необъявленной 
войны против Афганистана, первыми жертвами 
которой становятся женщины и дети. На афган
ской земле душманы уничтожили 38 больниц, 111 
медицинских пунктов, разрушили более 2.000 школ, 
взорвали более 250 мечетей.

За короткий срок после победы апрельской на
ционально - демократической революции в Афга
нистане, отмечается в письме, для народа было

I сделано больше, чем за всю предыдущую исто
рию страны. Женщины пользуются равными с 
мужчинами правами во всех сферах государствен
ной и общественной жизни. Впервые в истории 
страны проходят свободные, демократические вы- 

I боры.
I Свои завоевания мы будем защищать от всех 
I врагов и никому не позволим посягать на наши 
I священные права, подчеркивается в письме.
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Во имя мира
Бригада земледелов- 

формовщиков В. Н. Ста- 
рости'ной завода «Элек- 
троцентролит» — одна из 
лучших не только на за
воде, но и в объединении 
«Сибэлектромотор». В 
бригаде — в основном 
женщины. Три года на- 

I зад совет бригады решил 
Ьключить в состав сво
его коллектива героя 
краснодонской подполь
ной комсомольской орга
низации «Молодая гвар
дия» Любовь Шевцову, а 
ее заработную плату пе
речислять в Фонд мира. 
На сегодняшний день 
перечислено уже 7 ты
сяч рублей.

В канун XXVII съезда 
КПСС бригада Старости
ной стала победителем 
социалистического со
ревнования среди бригад 
завода «Электроцентро- 
лит». Полученную пре
мию — 320 рублей — 
коллектив бригады еди
ногласно решил перечис- 
литъ на счет № 700.

В . СО М О В.

Рассказывает 
телеглаз

промышленное и учеб_- 
ное телевидение в нашей 
практике далеко нц но
вость. Однако операции, 
что проводятся в област
ной противотуберкулез
ной больнице, на базе 
которой работает кафед
ра туберкулеза медицин
ского института, до сих 
пор трудно было пока
зать студентам. Лишь 
единицы, оказавшиеся у 
о п е р а ц и о н н о г о  сто
ла, могли рассмотреть 
их детали, услышать 
подробные пояснения хи
рурга.

Сейчас положение из
менилось. В операцион
ной больницы смонтиро
вана телевизионная уста
новка, передающая под
робный ход операции в 
три аудитории, где могут 
заниматься студенческие 
группы. Двусторонняя 
связь обеспечивает воз
можность детально ком
ментировать действия 
хирурга в операционном 
поле. Смонтировать но
вую установку медикам 
помог/инженер ТИАСУРа 
А. А. Разин.

В . А Н Т О Н О В А .

Поймано 
излучение

Один из самых круп
ных в стране ускоритель 
электронов ■■ч<Сириус» — 
детище ученых институ
та ядерной физики при 
политехническом инсти- 
^те — уже не раз помо
гал исследователям про
никнуть в тайны мате
рии. Недавно группе уче
ных, работающих на ус
тановке, удалось зафик
сировать новое излуче
ние в рентгеновском диа
пазоне, которое возника
ет при п{5охождении ус
коренных электронов че
рез кристаллы. Замечате
лен тот факт, что возни
кает это явление в узко 
направленном диапазоне 
частот, что открывает 
перед исследователями 
возможности плавно ре
гулировать Энергию из
лучения. Новое явление 
сулит большие возмож
ности для практического 
использования — в част
ности, в дефектоскопии 
материалов и изделий, в 
медицине, для калибров
ки рентгеновской аппара
туры и в Других облас
тях.

«Поймали» новый -вид 
излучения директор НИИ 
ЯФ, член-корреспондент 
АН СССР А. Н. Диденко, 
профессор С. А. - Воробьев 
и кандидат физико-мате
матических наук А. П. 
Потылицын. Сообщение 
об этом опубликовано в 
«Журнале теоретической 
и экспериментальной фи
зики» АН СССР, а также 
в зарубежной' прессе.

В . Н И К О Л А Е В .
Скорость 

И комфорт
Почти в два раза быст

рее прежнего — за трид
цать пять минут—можно 
сейчас долететь из Том
ска до Молчанова. На 
эту линию вышли ком
фортабельные самолеты 
«Л-410», которые произ
водит Чехословакия. Эта 
машина, любовно про
званная у нас «пчелкой», 
уже успела хорошо заре- 
• командовать себя на со
ветских авиалиниях.
■ Из Томска самолет до 
Молчанова отправляется 
три раза в неделю — по 
вторникам, . четвергам и 
воскресеньям. Вылет ма
шины — в 10.00 москов
ского времени. Рейс 
№ 5315, который выпол
няет самолет «Л-410», за
ложен в расписание до 
15 апреля.

М . П А В Л О В А .

кТомская метелица»

Р й с с т т с я  выло ж т
Лишь на последних метрах лыжной эста

феты стало ясно, что спортсменам Совет
ского района удалось сохранить лидерство. 
Они и стали чемпионами вторых городских 
зимних игр «Томская метелица». На вто
ром месте — команда Кировского района. 
На третьем — Октябрьский район.

Вокруг чаши с огнем за
мер строй спортсменов. Яр
ко-голубые, синие, белые 
куртки (у каждой сборной 
района — своя униформа), 
разноцветные флажки стар
тового городка, похожая на 
сказочный теремок новая 
лыжная база на фоне зим
него леса. И — солнце, 
уже решительно плавящее 
мартовский снег.

Все прекрасно. Но пора 
расставаться. Гаснет огонь 
игр. Заместитель председа
теля горисполкома В. Н. 
Мдлащук отдает команду 
принять флаг соревнований 
хозяевам будущей «Том
ской метелицы» — спорт
сменам Кировского района.

А кировчане, чувствуется, 
огорчены поражением. Еще 
несколько минут назад они 
реально претендовали на 
звание чемпибна игр. Но 
нет — победный кубок сча
стливо поднимает вверх 
сборная Советского района.

А ситуация накануне за
вершающих лыжных стар
тов сложилась действитель
но запутанная. Будто в но
гу шагали две сборные. 
Спортсмены Советского рай
она выигрывают конкобеж- 
ные соревнования, а Ки
ровский район празднует 
победу в спортивном ориен
тировании. Советский рай
он занимает общекомандное 
первое место в турнире по 
хоккею с шайбой, а киров
чане здорово выступают в 
первый день лыжных го
нок. практически обеспечив 
себе победу. В хоккее с мя
чом сборная Советского 
района проигрывает и Ле
нинскому району, и буду
щему чемпиону игр в этом 
виде — Октябрьскому райо
ну. Почти с тем Ж!̂  счетом 
терпит два поражения 
команда Кировского района. 
Одним словом, в последний

день лыжных эстафет 
накал борьбы достиг апо
гея.

Первое место лыжников 
Кировского района не вы
зывало сомнений, но всех 
волновало: сумеет ли сбор
ная Советского района удер
жать крохотное преимуще
ство в очках перед Ок
тябрьским районом, добы
тое в первый день' лыжных 
гонок. В этом случае коман
ды Кировского и Советского 
районов набирают в итоге 
одинаковое количество оч
ков, но по сумме призовых 
мест чемпионом игр стано
вилась сборная Советского 
района.

Секретарь Советского рай
кома партии В. А. Бородич, 
наверное, самый пережива
ющий болельщик:

— Очень хочется, чтобы 
наши ребята победили. 
Ведь мы еще с осени нача
ли готовить команду.

Действительно, хозяевам 
игр, прекрасной новой лыж
ной базы, строительство ко
торой, честно говоря, стои
ло многих трудов, «егоже 
занимать место ниже пер
вого.

И лыжники не подвели! 
В день индивидуальных го
нок они буквально вырвали 
второе место в отчаяйной 
борьбе со спортсменами Ок
тябрьского района, а в день 
эстафет «не уступили лыж
ню» догонявшим соперни
кам. 'Необходимо упомянуть 
всех .чемпионов игр в инди
видуальном зачете: предста
вители Советского района — 
О. 'Якубовский (у юниоров), 
И. Горба'гых (у женщин), 
А. Панов (у старших юно
шей); спортсмены Киров
ского района— Д. Саруева 
(у старших девочек), А. Ки
реев (у .младших юношей); 
лыжницы Октябрьского
района — Ж. Нагорнова (у

младших девочек), О. Зуба- 
ровская (у женщин); член 
сборной Ленинского района 
— А. Кузьменков (у муж
чин). Однако важнее коман
дная борьба. В эстафетах 
каждый лыжник .отвечал 
за команду вдвойне. И 
спрос со всех был равный: 
и с самых младших, кто 
начинал эстафету, и . с са
мых опытных, бежавших 
на последнем этапе. Ма
леньких драм было много: 
падения, неправильная пе
редача эстафеты и даже 
дисквалификация команды 
Ленинского района.

Главный арбитр лыж
ных соревнований С. К. 
Иконников комментирует:

— Соревнования отмеча
лись остротой борьбы. Ну а 
система лыжных стартов, да 
и сама трасса еще требуют 
совершенствования.

Прямо скажем; «Томская 
метелица» удались на сла
ву. Безусловно, были недо
статки в системе отдельных 
соревнований, но то, что то
мичи с нынешнего года 
(прошлогодние игры были 
все же пробным камнем) 
получили настоящий город
ской зимний спортивный 
праздник — это реальный 
факт. Красочное оформле
ние «Томской метелицы», 
большая организационная 
работа, четкое судейство,

праздничное настроение — 
все это несомненная удача 
городского спортивного ко
митета. О перспективах го
родских игр мы попросили 
рассказать его председателя 
А. В. Русакова:

— Задача городских игр— 
не только показать рост ма
стерства сильнейших спорт- 
сменов-томичей. Это и 
смотр нашей смены. Поэто
му и в дальнейшем мы бу
дем придерживаться прин
ципа возрастных категорий. 
Включение в программу игр 
зимних видов спорта, ока
завшихся на некоторое вре
мя В тени (коньки, хоккей 
с мячом), добавит им по
пулярности и заставит тре
неров районов всерьез за
ниматься и этими видами. 
Есть планы включить в 
программу нашей «Метели
цы» также биатлон, ' двое
борье, прыжки с трамплина.

После финала эстафеты 
спортсмены прибыли на го
родской праздник «Вес
на-86». Здесь их поздравила 
с успешным выступлением 
красавица Метелица, прим
чавшаяся на лихой тройке.

С. СИМОНОВ.

-НА СНИМКАХ; кубок у 
команды - победительницы; 
закрытие соревнований.

Фото А. Петровз.

Какой м.узыке звучать!

ПУСТЬ поют ХОРЫ!
РАЗМЫШЛЕНИЯ ПОСЛЕ КОНЦЕРТОВ 

К А П Е Л Л Ы  им. М. Г Л И Н К И
Подлинный фестиваль хо

ровой музыки только что 
состоялся в Томске. Старей
ший хор страны, популяр
нейший творческий коллек
тив — Ленинградская ака
демическая хоровая капел
ла имени М. Глинки под 
художественным руководст
вом* народного артиста 
РСФСР Виктора Чернушен- 
ко дала в областном цент
ре семь концертов. Томичи 
услышали четыре програм
мы, каждая из которых но
сила целостный характер, 
была исполнена ярко и убе
дительно. Впервые в Том
ске прозвучала в концерт
ном исполнении опера ан
глийского композитора
Г. Перселла «Дидона и 
Эней». Музыка этого произ
ведения — до предела яс
ная, трогательно теплая — 
в исполнении хора и солис
тов оставила глубокое впе
чатление. Два вечера зву
чал бессмертный «Реквием» 
В. А. Моцарта.

Особо необходимо ' ска
зать о трех сольных кон
цертах капеллы. В них ис
полнялись музыка русских, 
советских композиторов, 
русские народные песни, 
произведения советских ав
торов — А. Архангельского, 
П. Чеснокова, Г. Свиридова, 
А. Белова, В. Соловьева-Се- 
дого, А Новикова. В этих 
концертах капелла открыла 
нам новую грань хорового 
творчества выдающегося 
русского, композитора С. Рах
манинова. Все это говорит 
о том, что коллектив пошреж/- 
нему остается достойным 
флагманом хорового искус
ства России.

Концерты капеллы при
влекли самое широкое вни
мание томской обществен
ности. Хоровое искусство в 
нашем городе — один из са
мых популярных музыкаль
ных жанров; Это говорит о 
М1НОГОМ и, в частности, о 
том, что у нас сохраняет
ся свой культурный микро
климат, хотя он, естествен
но, и претерпевает замет
ные изменения. Хоровые 
концерты проходят при пол
ных или почти полных за
лах. В городе сложилась ау
дитория слушателей, знаю
щих исполнительский уро
вень хоровых коллективов 
страны и чутко реагирую
щих на звучащую музыку в 
концертах.

Все это есть... Пока есть! 
Потому что, если не начать 
сейчас — причем без про
медления — целенаправлен
ную деятельность по му
зыкальному всеобучу моло
дежи, дело может изменить
ся к худшему. Если не вос
питать среди школьников, 
учащихся ПТУ, техникумов 
вкус к хоровой музыке, не
избежно нарушится связь 
поколений. Ведь сегодня 
большинство слушателей на 
хоровых концертах — лю
ди среднего и старшего воз
раста. Совершенно не уви
дишь здесь старшеклассни
ков, згчашихся техникумов. 
И даже будущих учителей 
музыки и дирижеров хора 
из педагогического и куль
турно-просветительного учи
лищ на конце|ртах встре
тишь чрезвычайно редко. А 
из многих тысяч студентов 
вузов на подобных концер

тах мы видим в лучшем 
случае участников академи
ческого хора ТМИ, иногда 
студентов факультета учи
телей начальных классов 
ТГПИ... Увы, мало в залах 
и их наставников — препо
давателей музыки разного 
уровня.

Разумеется, многое делают 
для пропаганды хорового 
искусства среди своих свер
стников участники хоровой 
капеллы университета. По
мимо того, что капелла за 
концертный сезон дает око
ло двух десятков сольных 
концертов с разнообразны
ми программами, участники 
капеллы активно распрост
раняют билеты, на хоровые 
концерты среди своих сог 
курсников. Это очень важ
но, ' потому что довольно 
большая часть молодежи, 
приходящей сегодня в ву
зы, является потенциаль
ным слушателем филармо
нических концертов, в ча
стности, хоровых. И от то
го, кем и как будет пред
ложен билет на концерт 
(часто весьма недешевый), 
зависит пробуждение инте
реса у сегодняшнего студен
та или учащегося к музы
ке классической. Этот инте
рес, если он серьезный, ко
нечно, сам по себе ставит 
барьер всякой музыкальной 
пошлости и безвкусице, ко
торой. к сожалению, еще 
немало звучит вокруг, в 
том числе и в нашем эфи
ре.

— Почти при пустых за
лах проходят занятия на 
музыкальных. отделениях 
университета искусств для

с'гуденчества, — жалуется 
художественный руководи
тель филармонии О. В. Ивол- 
гин.

На всех, кроме органного! 
Почему? Неужели органная 
музыка самая доходчивая? 
Нет, пожалуй, это один из 
самых сложных музыкаль
ных жанров. Значит, здесь 
мы встречаемся с интересом 
не к самой музыке, а к ин
струменту, к его исключи
тельности, и только.

Думается, что в хорошо 
продуманной системе эсте
тического воспитания сту
дентов младших курсов, в 
частности, музыкального, не 
хватает активных практиче
ских занятий. А ведь не
возможно пробудить глубо
кий интерес к музыке, тем 
более привить практиче
ские навыки, если только 
слушать и созерцать.

Н е о б х о д и м о  уже сего
дня найти формы практи
ческих занятий, где студен
ты и учащиеся познавали 
бы основы музыкального ис
кусства. Это могут быть за
нятия на факультете обще
ственных профессий, хоро
вой коллектив или студия, 
другие формы практическо
го занятия хоровой, инстру
ментальной музыкой. Надо 
искать эти формы!
' Нельзя забывать, что спе
циалист сегодняшнего дня 
должен быть культурным 
человеком, несущим в себе 
творческое начало. Только 
такой человек сможет и к 
рабочему процессу, чем бы 
он ни занимался, относить
ся творчески, а значит, все 
время искать новые, более 

■ совершенные решения стоя
щих перед ним задач.

Разумеется, для решения 
вопросов музыкального все
обуча нужна крепкая мате
риальная база, нужны до-, 
полнительные часы в учеб
ном процессе, да и многое 
другое. Но ведь речь идет 
не о потехе, а о деле госу
дарственной важности. Это 
задача дня — и нам всем 
искать пути ее решения.

В. СОТНИКОВ,
заслуженный работник 

культуры РСФСР.

БЮРО ПОГОДЪ!
СООБЩАЕТ

Сегодня по области — об-

Тел е в и д е н и е
ВТОРНИК, 18 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — 
«Спорт за неделю». 9.15 — 

> <■ Ребятам о зверятах». 9.45 — 
«Дорога в село». Премьера до
кументального телефильма. 
10.15 — «Цыган». 1-я серия. 
11.55 — «Его не брали в рас
чет». Документальный теле
фильм. 12.25 “  Новости.

С 12.30 до 14.30 — перерыв.
14,30 — Новости. 14.50 — 

Коммунисты 80-х». Докумен
тальные фильмы. 15,50' —
Концерт. 16.25 - «Страницы 
истории». «Дни созревания 1 И -  
шен». К 115-летию Парижской 
Коммуны. 17.20 — «Чудесный 
ковер». Мультфильм. iv.30 — 
«Два мира — две политики». 
«Звездные войны» и земные 
проблемы». 18.15 —• «Спорт за 
поделю» 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — «Наука н
ясн.'шь». 19.40 — «Ht.iraiic. 2-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.35

лачная погода с прояснени
ями, местами слабый снег, 
ветер юго-западный, 5—10 
метров в секунду, темпера
тура о—5, в Томске 2—4 
градуса мороза.

19—20 марта — облачная

— Концерт мастеров искусств 
в Государственном Централь
ном концертном зале. 23.00 — 
«Наука и техника». 23.15 —
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Хамид Карабаев». 
Документальный телефильм. 
8.35, 9.35 — «Музыка». 2-й
класс. 9.05, 12.30 — «Фран
цузский язык». 10.05 — «Уча
щимся СПТУ». «Эстетическое 
воспитание». 10.35. 11.40 —
«Фи.зика». 7-й класс. 12.10 — 
«Природоведение». 2-й класс. 
13.00 — «Русское искусство
конца XIX века». «В. Серов». 
13.50 — «И. Бабель. По стра
ницам произведений». 14.45 — 
«Герои М. Шолохова на теат
ральной сцене». 15.25 — Но
вости.

С 15.30 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.20 — «Культура и жизнь». 

«'Клуб и свободное время сель
чан». 19.00 — «День области». 
19.15 — «Т|)чбума пропаган
диста». 19.45 — Документаль-

погода с прояснениями, вре
менами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура ночью 10—15, 
при прояснении 20—25, днем 
5—10 градусов мороза.

ный фильм.
МОСКВА

20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК
20.15 — «Решения XXVII

съезда КПСС — в жизнь». «Па
нельное домостроение: пер
спективы развития».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Жизнь замечательнь1х лю
дей». «Почтовый ромеи». 1-я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
Ритмическая гимнастика. 18.50
— «Архитектор Л. Руднев».
19.20 — «Из сокровищницы
.мировой музыкальной культу
ры». «А. С. Даргомыжский». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Судьба моя
— хлеб». Научно-популярный
фильм. 20.30 — «Музыкаль
ный киоск».

Зам, редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ОВЪЯВЛЕН И Я

В т е а т р а х
ДРАМЫ

18 марта. «Район посадки 
неизвестен» — 19.

КУКОЛ
18 марта. «Привет мартыш

ке» — 11. «Марсианские хро
ники» — 19.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о р т а
18 марта. Чемпионат по хок

кею среди команд класса «А ». 
«Кедр» (Томск) — «Ш ахтер»
(Прокопьевск) — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
' 18 марта. . «Змеелов» — 9.
|10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10.
20, 2.1-45.

имени М. ГОРЬКОГО
18 марта. «Жестокий ро

манс» (две сепии) - 8-30, 1.1. 
13-30, 16, 18-30, 21. «Двойной 
капкан» (две серии! 8-30,
11, 13-30, 16, 18-30, 21. Зал ки
нохроники. «Пирамида», «Со
ветское кино от съезла к 
съезду» -- 9. 10-05. 11-10,
13-20, 15-30, 17-40. «Женева. 
Начало диалога», «Размышле
ние о времени и мире» —
12- 15, 14-25, 16-35, 18-45, 

«ОКТЯБРЬ»
18 марта. «Третье поколе

ние» — 8-40. 12. «Двойной 
капкан» (две серии) — 14,
16-30, 19, 21-30. «Двойной кап
кан» (две серии) — 8-40, 11-10,
13- 40, 16-10, 18-40. 21-110. «Гра
ждане Вселенной» - 10-30.

«ПИОНЕР»
18 марта. «Гибель «Аполло

нии» — 9, 10-40, 12-20. 14,
15-40, 17-20, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ 
18 марта. «Рейс 222» (две 

серии! — 9. 11-30, 14. 16-30,
19, 21-30. «Самая обаятельная 
и привлекательная» — 9,
10-50, 12-40, 17-30, .19-20, 21-10. 
«День открытых дверей. 
СПТУ-12» — 14-30.

«СИБИРЯК»
18 марта. «Рекс —космонавт»

- 9-20, «Адский поезд» — 11, 
12-40, 14-20. 16. 17-40, 19-20,
21,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

18 марта. «Конвой» — 17-20.
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНО ЛГОРОЖНИКОВ 
18 марта. «Щит и меч»

(фильм 2-й! — 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

18 марта. «Ш ляпа» — 17,
19, 21.

Издательство «Красное  
знам я» приглаш ает на р а 
боту: бухгалтера, слесарей-
яаладчиков, слесарей-ре- 
монтников полиграфическо
го оборудования, учеников 
печатников, наборщиков, 
упаковщика на линию 
скрепления книг, подсобных 
рабочих, машинистов бума
горезальных машин.

Обращ аться: г. Томск, пр. 
Фрунзе. 103, в отдел кад- 
гшв. Тел, 1-47-00.
1-------------------------------:---------------

18 — 19 марта
Концертный зал областной филармонии 

(пр. Ленина, 75)
Вечера хоровой и камерной музыки

I отделение 
«МЫ ПОБЕДИМ!»

Песни протеста и борьбы стран 
Латйнской Америки

II отделение
Трио современной камерной джазовой музыки под ру

ководством В. РУСАКОВА.
Исполнители:

лауреат премии Ленинского комсомола—хоровая ка
пелла Томского государственного университета им. В. В. 
Куйбышева.

Художественный руководитель и дирижер — Виталий 
СОТНИКОВ.

Камерное джазовое трио: В. Русаков (саксофон), Д. Ери- 
лов (фортепьяно), В. Попов (ударные).

Начало — в 20 час.
20 марта

Ансамбль скрипачей Сибири
В программе — произведения русских композиторов. 
Начало — в 19 час. .30 мин.
21, 22 марта

Вечера органйой музыки
Сергей ДИЖУР (г. Москва).

Начало — в 15 час. и 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в концертном зале филармонии с 10 

до 20 часов.

Я С л л г ж в а  Л
т р у а о у с т я о й с т в а )

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСКИЙ УМЕЛЕЦ»: бухгалтеров 

(предоставляется комната в общежитии), начальника 
ОТК, старших инженеров-технологов, старших мастеров, 
мастеров, старшего механика цеха, художников по деко
ративно-прикладному искусству, художяика-модельера 
вязаных изделий. Справки по тел. 2-32-68.

22 марта средняя школа 
№ 52 проводит вечер ветре- 
чи выпускников.

Начало — в 18 часов.

В РСУ ж илищ ного ХОЗЯЙСТВА: секретаря-маши- 
нистку, шофера, экскаваторщика, тракториста, сварщи
ков, слесаря-сантехника, плотников, сто.ляров, штукату- 
ров-маляров. Оплата — повременная и сдельная. Тел, 
2-37-65, 2-39-02.

НА о б л а с т н о е  п р е д п р и я т и е  ТОРГОВЛИ «РОС-
ТЕКСТИЛЬТОРГА»: старших товароведов, товароведов, 
старших бухгалтеров, бухгалтеров. Справки по тел. 
5-19-47.

В у п р а в л е н и е  ПРОИЗВОДСТВ)ЕННО - ТЕХНИЧЕ
СКОЙ КОМПЛЕКТАЦИИ ТРЕСТА «СЕВЕРСТРОЙ» для 
работы в городе Томске: главного инженера, инженера- 
механика, инженера-энергетика, начальников оператив
но-производственного отдела и отдела комплектации: 
старших инженеров, инженеров в отдел комплектации; 
инженера в оперативно-производственный отдел, старше
го товароведа, заведующего центральным складом, глав
ного бухгалтера, сторожей, мастеров, мастеров погрузо- 
разгрузочных работ, стропальщиков, грузчиков.

Справки по тел. 3-83-89.

Обращаться; г. Томск, пр! Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, и его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. Берд-
ская, 18: пер. Фруктовый, 28-а.

Коллектив издательства 
«Красное знамя» выражает 
глубокое соболезнование 
линотипистке А. П. Астафь
евой в связи со смертью 
брата

АСТАФЬЕВА
Вениамина Прокопьевича.

Администрация, партком 
и профком НПО «Полюс» 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти быв
шего директора опытного 
завода, ветерана труда

АБРАМОВА 
Георгия Дмитриевича.

Коллектив Томских элек
тросетей выражает глубо
кое соболезнование элект
ромонтеру Ф. М. Шевцову 
по поводу смерти матеря

ШЕРШЕВСКОЯ 
Софьи Аркадьевны.

Похороны — 18 марта, в 
16 часов.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти горячо лю
бимого

КИСЛЯРОВА 
Владимира Андреевича.
Вынос тела — 18 марта, 

в 14 часов, из квартиры по
койного (ул. Победы. В. кв. 
1) .

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНМ
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